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La Junta de Gobierno (JG) de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
inició el proceso de auscultación 
para la sucesión de Rector, como 
lo establece la Constitución del 
Estado de Veracruz en su artículo 
68 y la Ley Orgánica de la máxima 
casa de estudios, donde se señala 
que la designación compete a la 
comunidad universitaria.

Adalberto Tejeda Martínez, 
presidente de la JG, señaló que el 
lunes 5 de agosto inició este proceso 
en los campus Coatzacoalcos-
Minatitlán y Orizaba-Córdoba y 
continuó el miércoles 7 en Veracruz-
Boca del Río y Poza Rica-Tuxpan, 
para finalizar esta semana en Xalapa.

Junta de Gobierno entrevista a 
integrantes de la comunidad UV
Hay 10 aspirantes de alto nivel y con una 
experiencia académica respetable, con propuestas 
defendibles; así que la opinión de la comunidad nos 
ayudará mucho, dijo Adalberto Tejeda

CECILIA ESCRIBANO Agregó que la repartición de 
fechas se realizó debido a que 
la participación es masiva y hay 
gran entusiasmo de la comunidad 
universitaria en las entrevistas y en 
las consultas electrónicas.

Enfatizó que es la primera 
vez que se realiza esta consulta 
electrónica, en la que alrededor 
de 200 personas han dado su 
opinión, “espero esto nos ayude a 
los miembros de la JG a tomar la 
mejor decisión”.

Calificó de histórico el proceso 
de designación de Rector, ya que 
la competencia es grande, “es la 
segunda ocasión que se presentan 
más candidatos, la primera fue 
hace 16 años con 12 aspirantes, 
este año hay 10 y revisando las 

propuestas nos damos cuenta que 
son defendibles, de alto nivel y 
con una experiencia académica 
respetable, por lo tanto está reñido, 
así que la opinión de la comunidad 
nos ayudará mucho”.

En el campus Coatzacoalcos-
Minatitlán hubo 57 grupos de 
entrevistas, se proporcionaron 10 
minutos a cada grupo o persona 
para poder obtener elementos para 
la toma de decisiones.

Opiniones
Félix Antonio Jáuregui, docente 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural, sede Las Selvas, 
comentó: “Me parece interesante 
que podamos participar en este 
proceso democrático, es una 
oportunidad de expresar lo que 
es mejor para la Universidad, 
agradecemos a la JG por ello  
espero que la UV se beneficie  
con la persona que se designe,  
creo que los candidatos tienen 
bastante conocimiento  
de la institución”.

Lucinda Miranda Chiñas, 
docente de la Facultad de Trabajo 
Social del campus Coatzacoalcos-
Minatitlán, expresó: “Leí las 
propuestas y considero que uno de 
ellos tiene los mejores elementos 
para dar continuidad a la política 
y gestión de la Rectoría. Creo que 

es buena señal que la comunidad 
universitaria participe, es en 
cumplimiento del proceso de 
autonomía, ya que el rector no  
será de unos cuantos sino de toda  
la Universidad”.

María Concepción Barrera, 
docente de la Facultad de 
Ciencias Químicas en la misma 
región, señaló: “Me parece 
importante que el proceso de 
designación se realice de esta 
manera ya que a partir de las 
diferencias de opiniones se toma 
una decisión democrática”.

Sara Núñez Correa, de la  
misma Facultad, calificó el proceso 
como interesante “porque fue  
una entrevista abierta y amena,  
se escuchan las propuestas y en  
un sentido de responsabilidad 

crítica y objetiva se pudo tener un 
diálogo oportuno”.

Juana Cecilia Álvarez  
Alvarado, consejera alumna 
de la Facultad de Contaduría 
y Administración del citado 
campus, dijo que “este proceso 
debe reflejar la opinión de los 
miembros de la comunidad 
universitaria; mi expectativa 
es que se escuche nuestra voz 
como siempre se ha hecho en la 
UV y que sea libre de políticas, 
criterios y manipulaciones”.

Espera que se respete el 
resultado y que sea para mejorar 
la Universidad. Enfatizó que 
desea “que la persona que  
quede como rector sea una 
persona comprometida con la 
comunidad universitaria”.

Como parte del proceso de designación del Rector de la UV 2013-2017

Cuatro mil universitarios participan en 
la consulta de la Junta de Gobierno
Este ejercicio permite recoger simpatías y pronunciamientos, fortalece el 
carácter incluyente y participativo del proceso y enriquece con propuestas los 
proyectos para la Rectoría: Adalberto Tejeda, presidente en turno

La Junta de Gobierno de la 
Universidad Veracruzana (UV ) 
inició el pasado 5 de agosto el 
proceso de consulta que forma 
parte fundamental del proceso de 
designación del Rector de  
esta casa de estudios para  
el periodo 2013-2017 y  
para este ejercicio de 
auscultación institucional 
cuatro mil 340 universitarios se 
registraron para participar. 

El presidente en turno de la 
Junta y único vocero acreditado de 
la misma, el investigador Adalberto 
Tejeda Martínez, dio a conocer que 
del total referido 359 universitarios 
pertenecen al campus Coatzacoalcos-
Minatitlán-Acayucan, 217 al de 
Orizaba-Córdoba-Ixtaczoquitlán, 
695 al de Poza Rica-Tuxpan, 738 al de 
Veracruz-Boca del Río y mil 992 al  
de Xalapa. 

Además, de acuerdo con el 
vocero, se recibieron 339 consultas 
electrónicas, una iniciativa recién 
establecida por la propia Junta para el 
actual proceso de designación del 
Rector de la UV que permitió a los 
universitarios participar del mismo 
mediante el portal de la Junta de 
Gobierno. De los participantes 
en la consulta en línea 125 fueron 
estudiantes, 104 académicos, 30 
administrativos, 61 egresados y 18 
considerados en otros rubros. 

“Para la Junta de Gobierno, 
la etapa de consulta con la 
comunidad universitaria es de la 

La opinión de la comunidad estudiantil se refleja en la consulta

mayor importancia. Nos permite 
recoger no sólo simpatías y 
pronunciamientos a favor o no 
de los 10 aspirantes a ocupar 
el cargo sino que, adicional y 
afortunadamente, enriquece el 
carácter incluyente y participativo 
del proceso de designación del 
Rector al mismo tiempo que 
permite enriquecer con propuestas 
concretas los proyectos para la 
Rectoría”, explicó. 

El proceso de designación  
del rector para el periodo  
2013-2017 se encuentra a  
mitad de calendario de  
consultas en los campus, las 
cuales finalizarán el 15 de agosto, 
mismo día en el que la Junta 
seleccionará a los candidatos a 
ocupar el cargo de Rector de entre 
los 10 aspirantes inscritos. 

El 16 de agosto la Junta 
publicará la lista con los 
candidatos y de este día al 21 de 
agosto recibirá documentación 
de los mismos para prepararse de 
cara a la jornada del día 26, en 
la cual el pleno del organismo 
universitario se entrevistará con 
cada uno para, finalmente,  
dar a conocer el nombre del  
nuevo Rector de la UV el día 28  
de agosto. 

Los interesados en allegarse 
información oficial respecto  
del proceso de selección pueden 
consultar la página electrónica 
www.uv.mx/juntagob
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El laboratorio de química de 
productos naturales de la Unidad de 
Servicios de Apoyo en Resolución 
Analítica (SARA) de la Universidad 
Veracruzana (UV) tiene la 
infraestructura tecnológica más 
importante del sur-sureste del país, 
aseguró Javier Hernández Martínez.

Al adquirir un equipo de 
resonancia magnética nuclear de 
400 MHz (el más grande instalado 
en Veracruz), que se suma a los 
cromatógrafos de gases y de 
líquidos con espectrometría de 
masas y un aditamento que se llama 
tiempo de vuelo, el laboratorio se 
convirtió en el mejor equipado y 

Se encuentra en Xico

SARA es el laboratorio más equipado del sureste
Estudiantes de licenciatura y posgrado pueden realizar sus proyectos de investigación en este espacio

Javier Hernández Martínez Ahora los experimentos se realizan en menos tiempo

ALMA ESPINOSA está a disposición de estudiantes de 
licenciatura y posgrado de la UV.

Javier Hernández recordó que 
desde hace cinco años se cuenta 
con las instalaciones ubicadas en el 
municipio de Xico y que gracias al 
esfuerzo de la UV, al Fondo Mixto 
Veracruzano, a la empresa Rubio 
Pharma y Asociados (localizada 
en Hermosillo, Sonora) y a los 
apoyos recibidos por proyectos de 
investigación, han podido equiparlas.

El investigador aseguró que al 
estar ubicado en un lugar con 20 
mil habitantes, este laboratorio 
es el mejor equipado de cualquier  
pueblo ubicado en América Latina. 
Incluso, dijo, puede compararse 
con los laboratorios de la UNAM 

y el Cinvestav del Instituto 
Politécnico Nacional.

El laboratorio de química 
de productos naturales tiene la 
capacidad para atender a estudiantes 
de licenciaturas en Química 
Farmacéutica Biológica, Ingeniería 
Química, Química Clínica; de las 
maestrías en Química Biorgánica y 
Ciencias Alimentarias; así como el 
Doctorado en Ciencias Alimentarias. 

Por lo anterior, Javier Hernández 
hizo la invitación a estudiantes de 
licenciatura para que desarrollen 
su trabajo recepcional en estas 
instalaciones, pues de esta forma 
realizarán una mayor cantidad de 
experimentos, en menos tiempo y con 
menor costo.

Detalló que la capacidad de 
análisis del equipo de resonancia 
permite hacer experimentos de 
una y dos dimensiones en tiempo 
récord. Para ejemplificar lo anterior 
dijo que cinco experimentos que 
tardaban 24 horas, ahora se realizan 
en 20 minutos. Con la reducción 
del tiempo se omite profundizar en 
la metodología del experimento, 
pero ahora se pone más atención 
en el análisis de los resultados. Con 
el instrumento de cromatografía de 
líquidos también es posible ahorrar 
muchas horas y procedimientos  
de experimentación.

Explicó que la resonancia 
magnética es una técnica que 
permite la elucidación estructural 

de moléculas, obtener extractos de 
diferentes plantas con propiedades 
biológicas, antibacterianas, 
antinflamatorias y anticancerígenas.

Con la espectrometría de masas 
tenemos la facilidad de cuantificar 
metabolitos presentes en esos 
extractos sin necesidad de aislarlos. 
“La resonancia es también capaz de 
cuantificar algunos metabolitos en 
la muestra, siempre y cuando estén 
en concentraciones mayores que la 
cromatografía de líquidos”.

Para la industria local 
contribuye a desarrollar productos 
de alto valor agregado; por 
ejemplo, se puede establecer 
el perfil de los componentes 
mayoritarios en las plantas 
medicinales del “verde de Xico”. 
Comentó que los investigadores 
del laboratorio estudian los 
componentes y evalúan su 
potencial en la actividad 
biológica de algunas plantas 
de la etnobotánica tradicional. 
Adicionalmente determinan su 
aplicación para ser utilizado en la 
elaboración de alimentos.

Como parte de las actividades 
que también se realizan en 
el laboratorio, se establecen 
metodologías que permitan 
determinar si las plantas tienen 
elementos antiproliferativos, que no 
necesariamente son sinónimo de 
anticancerígenos.

En síntesis, las tres áreas 
específicas del laboratorio 
de química de productos 
naturales son: determinación de 
propiedades biológicas de plantas 
medicinales, aprovechamiento 
sustentable, y desarrollo de 
productos de alto valor agregado 
a partir de plantas medicinales y 
comestibles de Veracruz.

La Universidad Veracruzana 
inauguró la Unidad de 
Investigación y Sanación del 
Centro de EcoAlfabetización y 
Diálogo de Saberes (EcoDiálogo), 
espacio en el que se llevarán 
a cabo investigaciones sobre 
medicina alternativa  
y tratamientos basados  
en ecomedicina.

El rector Raúl Arias Lovillo 
puso en marcha las nuevas 
instalaciones de EcoDiálogo y 
destacó la importancia de  
que la sociedad cuente con  
opciones naturales para  
prevenir enfermedades y  
cuidar la salud.

Estrenó unidad de investigación

EcoDiálogo fomenta investigación sobre 
medicina alternativa

Aspecto de la Unidad de Investigación-Sanación

PAOLA CORTÉS PÉREZ Agregó que el ritmo de vida 
actual ha propiciado nuevos 
padecimientos y favorece que  
las personas enfermen. Por lo  
anterior, dijo, “me parece bien la 
oportunidad que tiene un sector de la 
sociedad que está consciente de  
la gravedad de la transición que 
vivimos y eso debe ser objeto de una 
reflexión y preocupación dentro 
de una universidad. Espero que el 
diálogo pueda ampliarse hacia el 
conjunto de la UV y hacia la sociedad 
en general”, expresó.

En tanto, Enrique Vargas 
Madrazo, académico de 
EcoDiálogo, explicó que el 
nuevo espacio está construido 
principalmente con barro y 
bambú, distribuido en cuatro 

cubículos donde se investigará y 
pondrá en práctica tratamientos 
terapéuticos de ecomedicina.

“La intención era partir 
de un diseño biodinámico, 
considerando los procesos 
orgánicos de flujo de espacio, 
tiempo y energía para generar 
una conexión con el entorno, los 
seres humanos, las plantas, los 
animales, que sea capaz de nutrir 
procesos realmente creativos que 
se articulen desde una actitud 
de investigación para un diálogo 
transdisciplinario que origine 
procesos de sanación”, apuntó.

El recurso para la construcción, 
mencionó, fue producto de la 
donación, intercambios, de la 
organización de talleres, así como 

de contribuciones de amigos y 
personal de EcoDiálogo.

Añadió: “Los espacios  
están generados con biomateriales, 
adobe y bambú, tienen algunos 
pequeños detalles en metal y piedra.  
Todo el espacio alrededor está siendo 
trabajado para generar procesos de 
ecomedicina, para que las personas 
puedan meditar y estar alrededor  
de los procesos que se trabajarán en  
los cubículos”.

En las nuevas instalaciones habrá 
un cubículo para los académicos, 
otro más para la práctica de la 
acupuntura, para la terapia de campos 
electromagnéticos y el laboratorio 
para la experimentación de los 
procesos bioquímicos y biofísicos.

Vargas Madrazo especificó que se 
dará seguimiento a los procesos de 
salud-enfermedad  
de las personas que acudan a  
este espacio.
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La Universidad Nacional Arturo 
Jauretche (UNAJ), con sede en 
Florencio Varela, Argentina, reconoció 
a la Universidad Veracruzana 
(UV) la experiencia adquirida en 
la implementación del programa 
educativo Ingeniería Petrolera que se 
imparte en el campus Poza Rica y lo 
calificó de “exitoso”.

El 8 de agosto, el director 
de Relaciones Internacionales 
y el coordinador de la carrera 
de Ingeniería en Petróleo de la 
UNAJ, Félix Sabaté y Pablo López, 
respectivamente, visitaron la unidad 
central de la UV, con el propósito de 
establecer un primer acercamiento 
con la institución y abrir un ejercicio 
de colaboración.

En la reunión estuvieron 
presentes el rector Raúl Arias Lovillo; 
el secretario académico, Porfirio 
Carrillo Castilla –quien fungió como 
moderador–; el director general del 
Área Académica, Técnica Luis Miguel 
Reyes Grajales.

Pablo López explicó que a partir 
de la decisión estratégica del gobierno 
argentino de autoabastecerse 
de hidrocarburos y recuperar 

La UNAJ formará profesionales en el área

Programa de Ingeniería Petrolera es modelo a seguir en Argentina
“Venimos a tomar su experiencia, a ver con qué se 
han tropezado, cómo han salido de sus errores”, 
dijo el coordinador de la carrera de Ingeniería en 
Petróleo de la UNAJ, Pablo López

El gobierno argentino busca autoabastecerse de 
hidrocarburos y recuperar la empresa nacional, por 
lo que hay una demanda de ingenieros petroleros

KARINA DE LA PAZ REYES

Autoridades de ambas instituciones buscan establecer lazos

la empresa nacional, hay una 
demanda de ingenieros petroleros. 
“Mientras la empresa más grande 
de hidrocarburos demanda 200 
ingenieros petroleros, la universidad 
produce 50, pues sólo cinco 
instituciones imparten tal programa 
educativo”, precisó.

Apenas este año la UNAJ lanzó 
por primera ocasión el programa 
educativo, por tal motivo buscan 
vinculación con las instituciones que 
ya han recorrido este camino, refirió.

“No hay nada que sustituya a la 
experiencia y a la confianza de tener 
a nuestros profesionales trabajando 
en las áreas para las que fueron 
preparados, pero sí hay algo que 
puede acortar esa brecha: tomar las 
experiencias de quienes ya han  
sido exitosos en esto.

”Por eso venimos a tomar su 
experiencia, su trayectoria, a ver en 
qué se han equivocado, con qué 
han tropezado, cómo han salido de 
sus errores, cómo han resuelto sus 
inconvenientes, para tratar de no 
cometerlos y que dentro de 10 años 
tengamos generaciones exitosas y 
que sea gracias a que hemos sabido 
articular adecuadamente con otras 
instituciones académicas.”

En tanto Arias Lovillo reiteró  
el compromiso de la Veracruzana  
en una alianza estratégica con la  
UNAJ y destacó que es importante 
que las instituciones educativas 
establezcan lazos en sus procesos  
de internacionalización.

“Quiero reiterar la plena 
disposición de nuestra parte para que 
podamos consolidar nuestra alianza 
hacia el futuro”, destacó.

Reyes Grajales mencionó que 
la primera generación de este 
programa educativo egresó en 
2013 y por la vinculación que hay 
entre la UV y Petróleos Mexicanos 
(Pemex), prácticamente todos están 
contratados por la paraestatal.

En su intervención, el director 
de la Facultad de Ingeniería 
Petrolera, campus Poza Rica, 
Luis Felipe Márquez Hernández, 
comentó que la UV rompió el 
mito que se tenía en el país de 
que sólo la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
impartían dicha carrera.

Rememoró que en el marco del 
Congreso Mexicano del Petróleo 
2012 se desarrolló el concurso de 
conocimientos denominado “Copa 
Petrolera”, con la participación de 
ocho universidades y la UV obtuvo el 
tercer lugar de la competencia, por 
debajo de la UNAM y el IPN.

“Hemos preparado lo mejor 
posible nuestra primera generación y 
queremos continuar con ello”, subrayó 
Márquez Hernández.

La jefa del Departamento de 
Vinculación Académica, Araceli 
Basurto Arriaga, mencionó algunos 
de los trabajos que desarrollan en 
conjunto con Pemex en el ámbito de 
saneamiento ambiental.

En la reunión participó también 
el director general de Comunicación 
Universitaria, Raúl Contreras Zubieta 
Franco; el abogado general, Enrique 
Córdoba del Valle; el director general 
de Investigaciones, César Ignacio 
Beristaín Guevara; el encargado de 
Cooperación Internacional de la 
Dirección General de Relaciones 
Internacionales, Ángel Antonio 
Fernández Montiel; el jefe del 
Departamento de Posgrado, 
Guillermo Cruz González.

El director de la Facultad de 
Ciencias Químicas y el coordinador de 
las academias, campus Coatzacoalcos, 
Carlos Arturo González Vicencio  
y Luis Felipe Sánchez Díaz, 
respectivamente, y Alexander 
Reynault Montoya, catedrático de 
la Facultad de Ingeniería Petrolera, 
campus Poza Rica.

Las instituciones de educación 
superior (IES) deben generar modelos 
educativos y socioeconómicos 
que impidan que la sociedad caiga 
en la trampa del progreso y mejor 
calidad de vida que ofrece el modelo 
neoliberal, externó Lynette Schultz, 
directora del Centro de Educación 
para la Ciudadanía Global e 
Investigación de la Universidad de 
Alberta, Canadá.

En la conferencia “La gobernanza 
educativa neoliberal y los hechos 
de involucramiento y resistencia 
política”, dictada en el Instituto de 
Investigaciones Histórico-Sociales 
(IIH-S), la académica señaló que la 
trampa principal del neoliberalismo 
es disfrazar las cosas: ha hecho creer 
que al participar en el progreso 
económico se tendrá una buena vida 
y por lo tanto se alcanzará la felicidad.

IES deben generar alternativas al neoliberalismo
PAOLA CORTÉS PÉREZ Sin embargo, indicó, las políticas 

neoliberales han sido destructivas. 
Ejemplo de ello es el desempleo que 
vive la población joven alrededor  
del mundo, tan sólo en África  
el desempleo de jóvenes alcanza 
68 por ciento; en Serbia es de 
30 por ciento, mientras que en 
Canadá de nueve por ciento total de 
desempleados, 20 por ciento  
son jóvenes.

“Las políticas neoliberales fueron 
probadas en África y los resultados 
a largo plazo están ahí, en los países 
africanos”, enfatizó la investigadora de 
la universidad canadiense.

Al cuestionarle si las universidades 
reproducen el modelo neoliberal 
o colaboran en el sistema de 
resistencia, respondió que las 
universidades populares de nueva 
creación y algunas ya establecidas, 
principalmente las que desarrollan 
disciplinas involucradas con  

la comunidad, son las que  
han generado conocimiento  
para combatirlo.

“El neoliberalismo empezó 
como un proyecto intelectual y para 
perturbarlo hay que empezar de esa 
misma forma, haciéndose desde la 
investigación y la enseñanza”, apuntó.

Expuso que otra forma de 
resistencia es la inclusión educativa, 
esto es, que desde las universidades 
debe trabajarse para que haya  
justicia cognitiva, mediante la 
inserción del conocimiento indígena, 
el cual es visto como una mercancía 
dentro del liberalismo.

“La justicia cognitiva 
analiza la idea de la brecha de 
conocimiento que sostienen los 
europeos, quienes se ven como los 
poseedores del conocimiento y ven 
mientras al resto de la población 
como escasa de conocimiento y 
tecnología”, puntualizó.

La también Doctora en 
Estudios Políticos de la Educación 
por la Universidad de Alberta, 
el lunes 12 de agosto dará la 
conferencia “Hacia una política 
descolonizadora de la educación 
para todos”, a las 16:00 horas 
en el auditorio “Jesús Morales 
Fernández” de la Unidad  
de Humanidades .

Lynette Schultz
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La lectura de literatura de  
todos los géneros y épocas, 
la escritura, el estudio diario  
y el aprendizaje de distintos 
idiomas son factores que 
garantizan el éxito, aseguró el 
rector, Raúl Arias Lovillo, al dar  
la bienvenida a los estudiantes  
de nuevo ingreso de la Facultad de 
Contaduría y Administración  
del campus Xalapa.

Acompañado por directivos, 
jefes de carrera y académicos  
de la Facultad, el Rector 
compartió con los jóvenes sus 
experiencias como estudiante 
universitario y les aconsejó 
trabajar diariamente para adquirir 
y desarrollar conocimientos. 
Reconoció que hay muchas 
posibilidades de diversión, pero 
que siempre puede hacerse de 
manera responsable y pensando  
en su futuro.

Raúl Arias aseguró que 
los estudiantes que acaban 
de ingresar a los programas 
educativos de Contaduría, 
Administración, Sistemas 
Computacionales Administrativos 
y Gestión y Dirección de Negocios 
son privilegiados, porque  
forman parte del 25 por ciento  
de los jóvenes que puede acceder 
a la educación superior en 
nuestro país. 

Además, dijo, están en  
una de las mejores universidades 
del país. “A partir de hoy ésta es 
su nueva casa, su alma mater, 
la madre que les va a nutrir de 
conocimientos. Aquí ustedes vivirán 
días memorables para toda su 
vida. Obtendrán una formación en 
conocimientos, valores y principios 
que los acompañarán siempre; 
de ustedes depende el éxito en el 
futuro”, aseguro.

Comentó que en la UV se  
han realizado reformas para  

Rector dio la bienvenida a nuevos universitarios
Convivió con alumnos de Contaduría y Administración

Adquirir y desarrollar conocimientos requiere de un esfuerzo diario, aseguró

SEA inició clases en el campus Veracruz-Boca del Río

ALMA ESPINOSA Y ALMA MARTÍNEZ que los estudiantes sean 
competitivos no sólo en el plano 
nacional sino internacional. La 
Universidad también ofrece la 
posibilidad de que durante un 
semestre o más continúen sus 
estudios en otras universidades 
de México o del mundo, gracias  
a los lazos que mantiene con  
sus pares.

El Rector les dijo que cada uno 
de los jóvenes está comenzando 
a rodar su propia película de 
vida. Les pidió que no dejen 
destruir sus sueños y mucho 
menos los desvíen. “Ustedes 
tienen la capacidad de construir 
y fortalecer su sueño, sólo es 
cuestión de que pongan un  
poco de disciplina a todo lo  
que hacen”.

El director de la Facultad de 
Contaduría y Administración, 
Jorge Rafael Olvera Carrascosa, 
aseguró que él y todos los 
académicos y trabajadores  
de esta dependencia están  
ahí para atender a los estudiantes 
de todos los niveles. Coincidió 
con el Rector al decir que  
son privilegiados al haber 
obtenido un lugar luego de 
sortear dificultades personales  
y de admisión general.

Los llamó a disfrutar su  
vida universitaria y a demostrar 
por qué son merecedores de 
estudiar en la Universidad 
Veracruzana, a través de su 
esfuerzo diario, interés,  
cariño por su Facultad y  
su compromiso con un  
proyecto de vida.

Por su parte, la consejera 
alumna Ernestina Tapia 
Hernández se dirigió a los  
jóvenes de nuevo ingreso y les 
pidió que busquen alcanzar 
sus metas. Los llamó para que 
aprovechen cada una de las 
clases, los conocimientos y los 
consejos de los académicos. 

Estudiantes del SEA  
iniciaron clases en  
Veracruz-Boca del Río
Más de 250 alumnos de nuevo 
ingreso de los programas 
educativos de Derecho, 
Administración y Contaduría 
iniciaron clases en el Sistema de 
Enseñanza Abierta (SEA) de la 
UV, el pasado 3 de agosto, en el 
campus Veracruz-Boca del Río

La demanda en el SEA se 
ha incrementado en últimas 
fechas debido a que para los 
estudiantes representa una 
oportunidad de preparación y 
superación personal, al mismo 
tiempo que les permite mantener 
una vida laboral mientras se 
profesionalizan.

A través de una educación 
multimodal y el Modelo  
Educativo Integral y Flexible 
los estudiantes avanzan 
gradualmente en su trayectoria 
escolar, acuden a clases de forma 
presencial cada sábado, lo cual 
les deja libre los demás días 
de la semana para realizar sus 
actividades personales.

En el primer día de actividades, 
los alumnos de nuevo ingreso 
manifestaron su satisfacción por 
pertenecer a la UV y subrayaron: 
“Estudiar aquí es una opción para 
crecer laboralmente y al mismo 
tiempo prepararme”.

La Vicerrectora Liliana 
Betancourt Trevedhan invitó a 
los alumnos de nuevo ingreso a 
esforzarse por tener una buena 
trayectoria escolar y les recordó 
que “quienes llevan mejores 
promedios tienen accesos a 
mejores oportunidades”. Asimismo 
les deseó éxito en el proyecto 
personal que empiezan en la UV,  
los exhortó a aprovechar lo mejor 
de la Universidad y generarse 
nuevas oportunidades. “Siéntanse 
orgullosos de pertenecer a esta 
casa de estudios”.

Raúl Arias Lovillo llamó a los jóvenes a dar su mayor esfuerzo

En Boca del Río, Liliana Betancourt deseó éxito a los nuevos universitarios
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Estudiantes de nuevo ingreso de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
compartieron la felicidad y esperanzas 
que experimentan en el inicio de su 
vida universitaria, una de las etapas 
más importantes de su vida.

En el comienzo del ciclo 
escolar 2013-2014 se realizó un 
recorrido por algunas facultades 
del campus Xalapa y se confirmó 
la efervescencia del primer día 
de clases: pasillos saturados de 
estudiantes cotejando sus horarios, 
grupos de jóvenes conversando 
luego de varios días sin verse y 
maestros saludando al alumnado.

En el Área de Humanidades, 
Alberto Jalil, oriundo del municipio 
de San Andrés, Veracruz, expresó su 
nerviosismo y entusiasmo por iniciar 
la Licenciatura en Lengua Inglesa  
en la UV. “Estoy aquí para superarme, 
estoy nervioso. Aunque los cambios 
son difíciles, de alguna forma habrá 
recompensas”, dijo.

Claudia Yadira Salas Utrera es 
oriunda de Cardel; Miranda Melissa 
Cerino Galindo, de Villahermosa, 
Tabasco; Omar de Jesús Jiménez 
Ramos, de Coatzacoalcos; María 
Fernanda Torres Fernández y  
David Linares Carreón, de Xalapa. 
Todos ellos ingresaron a la 
Licenciatura en Lengua Francesa 
y coincidieron en que su primer 
día de clases transcurrió “bien, en 
calma y tranquilo”.

Aseguraron, además, estar con 
ánimos, felices, ansiosos y con 
muchas esperanzas por su ingreso a la 
Universidad, incluso Omar de Jesús, 
quien compartió que la Licenciatura 
en Lengua Francesa la tomó como 
una herramienta complementaria 
para su carrera como violonchelista 
que cursa en la Facultad de Música 
–también de esta casa de estudios– 
desde hace dos años.

“Yo ya soy estudiante de la UV y 
tomé esta carrera como complemento 
para mi formación como músico, aún 
así me siento emocionado”, dijo.

Por su parte, Marco Antonio 
López, originario de Coatepec, ingresó 
al programa educativo de Historia y 
compartió que sus aspiraciones van 
más allá de estudiar una licenciatura: 
“Quiero hacer una maestría y 
enfocarme a la enseñanza en el nivel 
medio superior o superior”.

Comentó que, para ser su primer 
día de clases en la Universidad, se 
sintió “tranquilo y relajado”. Es más, 
comentó lo interesante que le pareció 
la primera clase que tomó de la 
experiencia educativa Introducción 
a la Historia: “Hablamos acerca de 
los elementos que debe tener un 

Nos entusiasma estar en la Universidad: 
estudiantes de nuevo ingreso

“Estoy aquí para superarme. Aunque los 
cambios son difíciles, de alguna forma habrá 
recompensas”, compartió estudiante de la 
Licenciatura en Lengua Inglesa

KARINA DE LA PAZ REYES

historiador para desarrollarse y 
desempeñarse dentro de la sociedad, 
y también tener recursos para ser 
historia, hacer historia y comprender 
la historia”.

Ricardo Silva, quien es de Xalapa y 
también ingresó a la Licenciatura en 
Historia, añadió que en la UV  
“se siente un buen ambiente”.

En la Facultad de Nutrición, la 
Dirección impartió un curso de 
inducción a los nuevos estudiantes, 
con el propósito de que conocieran 
el Área de Formación Básica 
General, las experiencias educativas 
que la integran –Computación 
Básica, Lectura y Redacción, 
Habilidades del Pensamiento 
e Inglés I y II–, obligatorias en 
los planes de estudio de las 
licenciaturas que ofrece la UV, 
bajo los lineamientos del Modelo 
Educativo Integral y Flexible, por 
citar uno de los temas.

También hubo júbilo para 
quienes vieron postergado su 
sueño profesional, como Patsy 
Márquez Ortega, de Xalapa, 
que en julio pasado concluyó la 
Licenciatura en Administración 
de Empresas, también en la UV 
y ahora ingresó a Nutrición, 
disciplina que desde siempre le fue 
atractiva, pero por alguna razón no 
se había decidido a estudiar.

En el inicio del calendario 
escolar no faltaron los casos  
de estudiantes que no lograron 
tener sus primeras clases, como lo 
relataron Paola Anahí Santiesteban 
Pasos, Yéssica Solano, Diana Elena 
Bonilla Alfonso y Clydie Samara 
Bandala Andrade, de nuevo ingreso 
en la Licenciatura en Odontología, 
así como Marisol Figueroa Ortega, 
Esther Reyes Ocampo, Israel 
Méndez García y David Luna López, 
de Enfermería.

“Me siento emocionada y a 
la vez perdida, porque me dan el 
horario y no sé qué salones me 
tocan. Tengo que ir a buscar, revisar 
con los maestros. Luego tengo 
clases en las que no sé quién es el 
maestro, entonces tengo que ver 
eso. Pero me siento emocionada 
porque es un paso grande en la 
vida para valerme por mí misma, 
para ser más independiente. Tengo 
muchas esperanzas”, comentó 
Marisol Figueroa Ortega.

Alumnos de la Licenciatura en Lengua Francesa

Israel Méndez García, Esther Reyes Ocampo y David Luna López

Patsy Márquez Ortega

Curso de inducción en la Facultad de Nutrición

Marco Antonio López Ricardo Silva
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Egresar de la UV es un privilegio: 
Jessica Barradas Morgan

Recientemente nuestra casa de estudios, a través de la Secretaría de 
Administración y Finanzas, la Contraloría General y la Secretaría de 
Rectoría, liberó una herramienta tecnológica innovadora denominada 
Sistema de Entrega-Recepción de la Universidad Veracruzana (SERUV), 
diseñada para simplificar el proceso de relevo de titulares en las 
entidades académicas y dependencias administrativas.

El desarrollo e implementación de este sistema responde 
al compromiso de la administración actual por cumplir con el 
proceso de entrega-recepción en el ejercicio de la transparencia y 
rendición de cuentas, aprovechando las tecnologías de información 
como el medio para hacer los procesos más eficientes, oportunos y 
transparentes con el fin de impulsar iniciativas que contribuyan a 
la sustentabilidad administrativa.

Para la creación de dicho sistema, la Dirección General de 
Tecnología de Información (DGTI) conformó un equipo técnico 
expresamente dedicado a la elaboración del producto, realizando 
las actividades de análisis, diseño, programación e implementación 
enmarcados en la adopción de buenas prácticas para el desarrollo 
de software, administración de proyectos y cumpliendo con las 
especificaciones solicitadas con base en la legislación vigente que 
rige este proceso.

El resultado fue un sistema que facilita y agiliza los procesos de 
elaboración, integración, validación, consulta de la información y 
documentación probatoria requerida, garantizando su integridad 
y debido resguardo, permitiendo además la trazabilidad de los 
documentos, facilitando la obtención de informes tabulares y gráficos.

Entre las características más relevantes del SERUV se  
pueden mencionar:

· Permite el registro y control sistemático de la información y 
documentación en forma ágil y organizada.

· Incluye mecanismos de monitoreo y seguimiento de avances en 
cada proceso de entrega-recepción durante todo su ciclo de vida.

· Facilita la consulta de información para efectos de la 
transparencia y rendición de cuentas.

· Homologa los requerimientos de información conforme a la 
legislación aplicable.

· Cuenta con diferentes niveles de seguridad para controlar el 
acceso a la información contenida en el mismo.

· Integra un acervo digital de la información originada en los 
procesos de entrega.

En junio, como primer ejercicio, se liberó la primera fase del SERUV 
que incluye lo relativo a la configuración de las reglas de operación del 
mismo conforme al reglamento vigente que, a su vez, incluye el módulo 
para que cada titular pueda realizar la incorporación y validación de 
información de su competencia y el módulo de seguimiento de avances 
en el que participan tanto titulares como sus respectivos supervisores 
asignados por Contraloría General.

A mediados de agosto se liberará la segunda fase, la cual considera el 
ciclo completo del proceso hasta su fase de cierre.

El Sistema de 
Entrega-Recepción
RAFAEL GÓMEZ Y DACIA GONZÁLEZ

Jessica Barradas Morgan, con 
26 años de edad, originaria 
de Alto Lucero, Veracruz, 
presentó en mayo de este año el 
Examen Nacional de Ingreso a 
la Educación Superior (EXANI) 
para la Licenciatura en Derecho 
del Sistema de Enseñanza 
Abierta (SEA) de la Universidad 
Veracruzana (UV), y logró uno de 
los mayores promedios en dicho 
programa educativo.

Jessica cursó la Licenciatura 
en Informática, generación 
2006-2009, de la cual egresó 
con promedio de 10, acortó 
su periodo de estudios un 
semestre bajo el Modelo 
Educativo Integral y Flexible 
(MEIF) e inmediatamente fue 
contratada por la Procuraduría 
de Justicia para trabajar en el 
área de delitos informáticos.

Aunque su trabajo está 
totalmente relacionado con su 
profesión, decidió complementar 
sus conocimientos con la 
Licenciatura en Derecho del  
SEA de la UV.

“En estos cuatro años 
que he trabajado en la 
Procuraduría de Justicia me 
ha llamado mucho la atención 
el Derecho. Para mí es algo 
complementario”, explicó.

Compartió que el prestigio 
y calidad que tiene la UV 
la motivaron a cursar la 
Licenciatura en Derecho en 
el SEA. “Hay compañeros de 
trabajo que están estudiando 
la carrera de Derecho en otras 
escuelas –sobre todo privadas– 
porque se acomoda mejor a sus 
horarios, entre otras ventajas, 

Culminó la Licenciatura 
en Informática en 2009 
y decidió estudiar 
Derecho como disciplina 
complementaria

Logró uno de los 
mejores promedios 
en el EXANI

KARINA DE LA PAZ REYES

pero para mi gusto ser egresada de 
la UV es un privilegio. Es un plus 
decir ‘yo soy egresada de la UV’ ”.

Comentó que el examen de 
admisión que presentó el domingo 
19 de mayo estuvo mejor organizado 
que el de 2006, pues constó de 
menos preguntas y fue más concreto, 
sin dejar de lado planteamientos 
fundamentales, además de que no 
tomó tanto tiempo para contestarlo.

La decisión de regresar a la 
universidad no fue bien acogida 
por su familia, en primera 
instancia. “Cuando les dije a 
mis padres que quería volver a 
estudiar, pensaron que se los 
decía en broma, pero cuando 
supieron que ya había sacado 
ficha, me apoyaron y me 
motivaron”, rememoró.

Jessica tiene depositadas muchas 
ilusiones en la Licenciatura en 
Derecho que está por iniciar: “Es 
volver a vivir lo que ya pasé hace unos 
años, es ser nuevamente alumna. Pero 

será algo diferente porque  
ya soy egresada de la UV y regreso  
con experiencia laboral, así ves  
las cosas de una manera diferente y no 
como en un principio, cuando incluso 
pones en tela de juicio la elección de 
la carrera”, compartió.

Para ella, trabajar de lunes a 
viernes y estudiar los sábados es una 
circunstancia que está dispuesta a 
aprovechar. Pese a que será poco el 
tiempo que le quede para convivir con 
la familia y las amistades, se siente 
segura de que “es un sacrificio que va 
a rendir frutos más adelante”.

Además, pretende aprovechar 
las ventajas del MEIF y cursar la 
licenciatura en poco tiempo, “incluso 
quiero revalidar las materias básicas, y 
así adelantar”, añadió.

Jessica aconsejó a las nuevas 
generaciones que pongan todo 
su esfuerzo en el transcurso de su 
licenciatura. “No memoricen, traten 
de comprender, eso les ayudará más 
que cualquier cosa”, enfatizó.
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La Dirección General de 
Bibliotecas de la Universidad 
Veracruzana (UV) dio la bienvenida 
a los estudiantes de nuevo  
ingreso de licenciatura, posgrado 
y Sistema de Enseñanza Abierta, e 
informó que los servicios que ofrecen 
–como consulta y préstamo de 
libros– están a su disposición desde 
el primer día de clases.

La credencial que acredita como 
estudiante de la UV a la comunidad 
de nuevo ingreso se emitirá en 
los próximos días, no obstante la 
titular de la Dirección General de 
Bibliotecas, Diana Eugenia González 
Ortega, aclaró que quienes necesiten 
consultar libros y/o solicitarlos en 
calidad de préstamo a domicilio, 
pueden hacerlo con el único  
requisito de mostrar su recibo de  
pago de inscripción.

Bibliotecas están disponibles para 
estudiantes de nuevo ingreso
Pueden solicitar libros para préstamo a domicilio 
sólo con presentar su recibo de pago de inscripción

En la USBI-Xalapa ofrecen visitas guiadas  
para mostrar sus servicios

Diana González Ortega Ana María Salazar Vázquez

KARINA DE LA PAZ REYES Destacó que el sistema 
bibliotecario de la UV está integrado 
por 56 bibliotecas, incluidas las 
Unidades de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) de cada 
campus, las de las facultades, así 
como de los institutos y centros  
de investigación.

 En todo el sistema existen 250 
mil títulos en 780 mil volúmenes, 
cifra que cambia cada semana ya que 
ingresan nuevos libros.

La entrevistada precisó que 
las bibliotecas de las facultades 
ofrecen el servicio de préstamo de 
libros a domicilio por un periodo 
de tres días y que en las USBI es 
por ocho días, con posibilidad de 
renovar el préstamo por ocho días 
más. En el caso de los libros de 
literatura, precisó, se prestan hasta 
por 45 días.

González Ortega mencionó 
además que en la actualidad es 

necesario allegarse de información 
por todas las vías posibles, por lo cual 
también está disponible la Biblioteca 
Virtual (www.uv.mx/bvirtual) que 
tiene acervos en español e inglés, con 
traductores que facilitan su uso.

“La Biblioteca Virtual es muy 
importante, está a la par de 
cualquier universidad privada y es 
necesario que los alumnos, con esas 

habilidades informativas que tienen, 
hagan suyo este recurso.”

USBI Xalapa
Ana María Salazar Vázquez, directora 
general de la USBI-Xalapa, explicó 
que gracias al trabajo conjunto con la 
Dirección General de Administración 
Escolar, sus bases de datos se 
actualizan conforme se inscribe la 

comunidad de nuevo ingreso, por  
tal motivo es suficiente mostrar el 
recibo de pago de inscripción para 
hacer uso del servicio de préstamo de 
libros a domicilio.

“La USBI-Xalapa tiene la 
modalidad de préstamo a domicilio, 
préstamos en sala, fotocopias, 
préstamo de películas, material 
audiovisual, tesis, folletos, periódicos, 
revistas, restiradores. Ofrecemos el 
uso de las salas para trabajos grupales 
y algunos proyectores para que los 
alumnos hagan presentaciones en sus 
clases”, comentó Salazar Vázquez.

Destacó que la USBI-Xalapa 
resguarda bibliotecas personales 
de importantes personalidades de 
la cultura del país, como Juan de la 
Cabada, Sergio Galindo y Germán 
Dehesa. Invitó a la comunidad 
de nuevo ingreso que soliciten 
los materiales en el módulo de 
información o con los bibliotecarios, 
a fin de familiarizarse con la 
organización del acervo.

Por último hizo hincapié en 
que aprovechen el servicio de 
visitas guiadas para conocer el 
funcionamiento de la USBI, cuántos 
volúmenes tienen sus acervos,  
cómo están ordenados, así como  
las colecciones especiales que ahí  
se resguardan.

Estas visitas se pueden solicitar 
en grupo o individualmente en la 
Jefatura de Servicios al Público, o 
vía correo electrónico a Ana María 
Salazar Vázquez, ansalazar@
uv.mx. Para mayor información, 
los interesados pueden consultar 
la página www.facebook.com/
usbi.xalapa

El Centro para el Desarrollo Humano 
e Integral de los Universitarios 
(Cendhiu) de la Universidad 
Veracruzana (UV) impartirá en 
diversas facultades el Taller de 
Inducción, para informar a los 
estudiantes de nuevo ingreso sobre 
temas de interés actual, informó 
el coordinador general Enrique 
Hernández Guerson.

Detalló que en el taller se 
abordarán temas vinculados con 
los jóvenes como prevención de 
adicciones, sexualidad, violencia, 
alimentación, entre otros, y al mismo 
tiempo darán a conocer los diferentes 
servicios que tienen a disposición de 
toda la comunidad universitaria.

Destacó que el Cendhiu cuenta 
con dos Centros Centinelas ubicados 
en el Gimnasio Universitario “Miguel 
Ángel Ríos” y en la Unidad de 
Humanidades, del campus Xalapa.

Cendhiu impartirá Taller
de Inducción en facultades
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Enrique Hernández Guerson

“Son centros de atención y 
vigilancia donde los jóvenes pueden 
acercarse para solicitar información 
y orientación en autoestima, 
sexualidad, adicciones, vida 
estudiantil y más”, añadió.

Respecto a los servicios que 
ofrecen a todos los estudiantes  
de la UV, mencionó que están 
integrados en seis proyectos 
permanentes y tres emergentes, 
estos últimos surgidos a raíz de los 
problemas actuales que vive el país.

Proyectos de atención  
a universitarios
Enrique Hernández mencionó que 
son nueve los proyectos para la 
orientación y atención de toda 
la comunidad universitaria, 
de los cuales tres empezaron a 
funcionar el año pasado para dar 
respuesta a la problemática social 
y de salud que enfrentan hoy en 
día los jóvenes.

Entre los proyectos permanentes 
están: Construyendo Autonomía; 
Educación Formal, No formal 
e Informal; Naturalmente 
Universitario; Autocuidado, Todos 
Preparados e Investigación. 

En todos ellos el estudiante 
recibirá orientación psicológica, 
vocacional o de aprendizaje que les 
permitirá su desarrollo humano y 
grupal, desarrollo de la sexualidad y 
mejorar su autoestima.

“Además se les apoya para 
que dejen de fumar, de consumir 
algunas drogas ilícitas y bebidas 
alcohólicas. Para todos los 
servicios contamos con personal 
especializado que brinda asesoría 
personalizada”, apuntó.

En relación con los proyectos 
emergentes, explicó que están 
enfocados en atender aquellas 
situaciones relacionadas 
con casos de violencia 
intrauniversitaria; detección 

oportuna de VIH/SIDA y 
orientación en crisis psicológicas.

La primera medida está 
relacionada con el Observatorio 
de Zona Libre de Violencia  
en las Instituciones de  
Educación Superior, del  
cual es miembro la UV,  
de ahí que el Cendhiu 
atienda casos de violencia 
intrauniversitaria; es decir, 

aquellos casos en que el 
universitario es violentado o sufre 
de algún tipo de discriminación.

De acuerdo con el monitoreo 
realizado durante 2012 sobre  
los casos de violencia, 85 por ciento 
fueron resueltos favorablemente 
para los jóvenes, en un periodo 
mayor a los seis meses.

Asimismo, dijo, está el  
trabajo realizado en colaboración 
con el Grupo Multisectorial  
VIH/SIDA, enfermedades e 
infecciones de transmisión  
sexual (ITS) para la detección 
oportuna del virus, para ello hay 
dotación gratuita de condones 
y aplicación de pruebas rápidas 
en los Centro Centinelas y en 
las instalaciones centrales de la 
dependencia universitaria.

El tercer proyecto, abundó,  
es la línea telefónica 01 800 4672 
360 o 1650889, que están  
a disposición para la atención  
de crisis emocionales 
como de casos de violencia 
intrauniversitaria.

Expuso que son atendidos  
de manera confidencial y reciben 
orientación especializada.  
Desde su inicio en octubre de 
2012 a la fecha, han recibido  
35 llamadas.
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El Repositorio Institucional (RI) 
de la Universidad Veracruzana 
(UV) ocupa el primer lugar a nivel 
nacional y el 51 a nivel mundial, 
de acuerdo con la clasificación de 
Webometrics, tanto por la cantidad 
de consultas como por el número 
vasto de registros de publicaciones, 
así lo dio a conocer María del Pilar 
Reyes del Toro, responsable del RI.

La Dirección General de 
Bibliotecas (DGB) se decidió 
a probar diferentes software 
libres para implementación y 
administración de colecciones 
digitales, con el fin de organizar 
toda la información bibliográfica y 
ponerla a disposición no sólo para 
la comunidad universitaria sino 
para el país y el mundo.

Así fue como en 2007, refirió 
Reyes del Toro durante  su 
participaación en el I Foro 
Universitario de Software Libre, 
se optó por utilizar DSpace en 
una plataforma de Windows para 
ordenar y administrar el RI, que 
contiene más de 13 mil registros 
de tesis (licenciatura, maestría y 
doctorado), artículos, revistas  
y libros.

“Webometrics, portal de 
clasificación de repositorios y de 
universidades, en su duodécima 
edición dio a conocer que la UV se 
ubica en el primer lugar nacional 
con el RI más amplio, y en el lugar 
51 a nivel internacional”, destacó 
Reyes del Toro.

Detalló que todo está ordenado 
por entidad académica y a partir 
de esto se crean las colecciones o 
comunidades que facilitan cargar 

Y 51 a nivel mundial

UV es líder nacional en publicaciones
registradas: Webometrics
La Dirección General de 
Bibliotecas implementa 
software libre para 
organizar, conservar 
y difundir material 
bibliográfico, revistas, 
archivos históricos  
y artículos

El Repositorio 
Institucional es modelo 
para otras universidades

PAOLA CORTÉS PÉREZ Y KARINA  
DE LA PAZ REYES

los archivos. Además el material 
puede buscarse por título, nombre 
del autor, materia o palabras clave.

“La información puede ser 
consultada por toda la Universidad 
y por otras instituciones del país y 
del extranjero, de forma libre, sin 
necesidad de tener una cuenta o 
contraseña de acceso”, resaltó.

Entre las ventajas de este 
software de acceso libre, María 
del Pilar Reyes mencionó que 
soporta diferentes formatos de 
texto, audio y video; permite 

adecuarlo y personalizarlo a cada 
necesidad; genera sus propias 
estadísticas de búsqueda; ayuda a 
que el RI se registre en diferentes 
metabuscadores y cuenta con una 
herramienta para evitar que los 
archivos se corrompan.

Señaló que el RI de la 
UV es modelo para muchas 
universidades que solicitaron 
asesoría para la implementación y 
administración de sus repositorios, 
como la Universidad Autónoma 
Metropolitana-Azcapotzalco,  

La información puede ser consultada de forma libre

el Claustro de Sor Juana, 
la Asociación Mexicana de 
Bibliotecarios, entre otros.

La consulta del RI se puede 
hacer a través de la página http://
cdigital.uv.mx, que brinda acceso 
a la diversidad de títulos de tesis y 
libros de la Universidad.

Revista digital y Open  
Journal System
En septiembre de 2012 la DGB 
inició el proyecto de organizar, en 
un espacio en Internet, todas las 
publicaciones de la Universidad y 
así fue como se dio paso al uso del 
Open Journal System (OJS), informó 
Carlos Ulises Freyre Ceballos, 
responsable del programa.

Mencionó que una de las 
fortalezas de la UV es la amplia 
generación de publicaciones 
por parte de todas sus áreas 
académicas, pero la gran 
debilidad es que están dispersas 
en el portal universitario, lo que 
complica su consulta.

De ahí que el OJS sea una 
solución de software libre que 
apoyará en la difusión de los 
resultados de la investigación 
académica; concentrará en un 
único espacio dicha información 
y contará con un lugar para la 
publicación de las revistas.

“La ventaja es que reduce el 
tiempo de tareas que involucra la 
edición de una publicación, ya que 
sistematiza cada uno de los pasos 

del proceso editorial; además, 
permite la interconexión de redes 
nacionales e internacionales de 
investigación y difusión académica 
y científica”, mencionó.

Entre las principales 
instituciones que hoy en día hacen 
uso del OJS están la UNAM, el 
Instituto Nacional de Ecología y el 
Hospital Pediátrico de Sinaloa.

Indicó que en la actualidad 
trabajan con 13 revistas de la 
UV y agregó que próximamente 
podría ser liberado el sitio para  
su consulta. 

Archivo histórico
El Centro de Investigación sobre 
Documentos de la Universidad 
(CIDU) es el archivo principal de 
esta casa de estudios y alberga 
el patrimonio documental sobre 
su fundación, por lo mismo es 
un espacio de una gran riqueza 
documental, de ahí que se busque 
su sistematización, señaló Enrique 
Hernández Polanco, integrante del 
equipo de trabajo de la DGB.

De tal manera que estas 
dependencias universitarias 
trabajan en conjunto para 
la conservación, rescate y 
digitalización de la memoria 
histórica de la UV, mediante el 
programa de acceso libre Archon.

“La DGB y el CIDU analizaron 
la posibilidad de poner todos 
estos documentos al alcance de 
los usuarios a través de un clic, de 
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esta forma no se tocarán más estos 
documentos valiosos al preservarse 
en formato digital”, afirmó durante 
su ponencia “Preservación y 
difusión del archivo histórico de la 
UV mediante Archon”, en el Foro 
Universitario de Software Libre.

Se decidió que fuera Archon, 
detalló, porque permite organizar 
la información tal como se requiere 
y proporciona una ubicación 
geográfica de los archivos físicos.

Archon es un software de 
código abierto, desarrollado 
por la Universidad de Illinois 
para la gestión de archivos 
administrativos e históricos. 
Las instituciones de educación 
superior que actualmente lo usan 
son la Universidad de Miami, la 
Universidad de Illinois, Bethel 
College de Kansas y el Ateneo  
de Madrid.

Además cumple con las 
normas internacionales de 
descripción archivística: ISAD 
(G), Norma Internacional General 
de Descripción e ISAAR (CPF), 
Norma Internacional sobre los 
Registros de Autoridad de Archivos 
Relativos a Instituciones, Personas 
y Familias.

“El uso de sistemas de código 
abierto nos trae el beneficio 
de poderlos implementar y 
personalizar de acuerdo a nuestras 
necesidades, sin involucrar un 
gran gasto económico”, externó 
Enrique Hernández.

Por último comentó que aún no 
es liberada en su totalidad la página 
oficial para ser consultada y que se 
puede ingresar a www.uv.mx/dgbuv 
para examinar algunas materias.

Sistema Bibliotecario
La Universidad Veracruzana cuenta 
con 58 bibliotecas distribuidas en 
sus cinco campus, en las cuales 
se albergan a 280 mil títulos de 
libros, revistas, tesis entre otras 
publicaciones y más de 800 mil 
copias de todos ellos.

Por ello, puntualizó Jorge Pérez 
durante su presentación en el Foro 
Universitario de Software Libre, la 
DGB optó por implementar Koha a fin 
de contar con un sistema actualizado 
que no sólo permita al usuario 
renovar el material bibliotecario 
vía Internet, sino que a futuro 
pueda compartir la información vía 
Facebook y Twitter.

Apuntó que en la actualidad 
están en la fase de migración de 
todos los datos de cada una de las 
58 bibliotecas de la UV.

UV, pionera en implementación  
de Dspace
Martín Páez Bistraín, titular de la 
Coordinación de Automatización 
Bibliotecaria, señaló que la UV 
es pionera a nivel nacional en 
el uso del software libre DSpace, 
con el cual administra el RI, y ha 
asesorado a otras instituciones  
de educación superior para que 
lo utilicen.

Explicó que la utilización de 
esta plataforma inició en 2007 
gracias a la colaboración de  
la Universidad con la Corporación 
Universitaria para el Desarrollo de 
Internet, A.C. (CUDI).

Se trata de una plataforma 
utilizada por alrededor de mil 448 
instituciones de educación superior 
(IES) en el mundo, según datos 
oficiales –cifra que día a día va en 
aumento–, entre cuyos beneficios 
está compartir información de 
manera transparente.

En las siguientes reuniones  
con las IES e integrantes de 
la CUDI, la UV compartió su 
experiencia de trabajo con DSpace, 
y más adelante se convertiría en 
una institución asesora para la 
integración de los repositorios de 
otras universidades del país.

En la Reunión de Primavera 
2009 de la CUDI, la Veracruzana 
impartió un taller sobre cómo 
utilizar DSpace, lo que atrajo el 
interés en esta plataforma virtual.

 Para 2010 la Universidad 
Autónoma Metropolitana, Unidad 
Azcapotzalco, solicitó asesoría a la 
UV para establecer su repositorio 
institucional. “Fue a la primera 
universidad que apoyamos”, 
rememoró Páez Bistraín.

A la lista se han sumado varias 
instituciones como la Universidad 
Juárez Autónoma de Tabasco 
y la del Claustro de Sor Juana. 
Incluso, través de la Organización 
Universitaria Interamericana 
también impartieron un curso  
a 150 instituciones de Colombia, 
para la creación de sus  
repositorios institucionales.

Es más, en la Reunión de 
Primavera de 2013 de la CUDI, 
nuevamente la Coordinación de 
Automatización Bibliotecaria 
impartió el taller. Aunado a 
esto, pactó un convenio de 
colaboración para asesorar a la 
propia CUDI en el montaje de 
su repositorio institucional en la 
plataforma DSpace.

 “No es cualquier organización, 
la CUDI vincula a todas las 
universidades de México. Lo 
hicimos con el apoyo del equipo 
que conforma la Coordinación de 
Automatización Bibliotecaria de la 
UV. Aquí cada quien tiene una tarea 
específica que desarrollar”, expresó 
el entrevistado.

Añadió: “En un principio era 
poner en orden el material de 
la Veracruzana, pero nunca nos 
imaginamos que esto fuera a 
trascender a nivel nacional”.

María del Pilar Reyes del Toro Carlos Ulises Freyre Ceballos

La comunidad puede acceder al repositorio en http://cdigital.uv.mx
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La Universidad Veracruzana  
(UV) recibió el pasado 7 de agosto 
a 67 estudiantes nacionales 
y extranjeros que cursarán el 
presente ciclo escolar en alguna 
de sus facultades y programas de 
posgrado; en el acto de bienvenida 
se les entregó un reconocimiento 
y la información básica que les 
permitirá conocer más acerca  
de la capital veracruzana y  
sus alrededores.

Por su parte, los jóvenes que 
arribaron a la máxima casa de 
estudios de la entidad reconocieron 
las facilidades y apoyo del programa 
de movilidad estudiantil, hecho que 
les permitirá asistir por un semestre 
a la institución

Aunque conocen poco acerca 
de la UV, les anima su oferta 
educativa y su localización, como 
lo señalaron en entrevista algunos 
de ellos, provenientes de Colombia, 
Venezuela y Durango.

“El acompañamiento del 
Programa de Movilidad es 
excelente, es muy completo; 
desde que estaba en Colombia  
te ubican, te dicen cuáles son  
los trámites para la embajada 
y en migración, te guían 
paso a paso”, aseveró Óscar 
Eduardo Ramírez, estudiante de 

Provenientes de Europa, Asia, América y del país

UV recibió a 67 jóvenes de Movilidad
Nacional e Internacional

Más de 100 alumnos 
de la UV, en promedio, 
asisten por intercambio 
a otras instituciones

DAVID SANDOVAL

Administración en la Universidad 
Icesi de Cali, Colombia.

El joven tuvo una 
experiencia de dos meses 
en la Ciudad de México, ahí 
supo de los posgrados, en 
particular la Especialización en 
Administración del Comercio 
Exterior de la UV, porque figuraba 
en el Padrón de Calidad del 
Conacyt, esto le llamó la atención 
dado los intereses compartidos 
por Colombia y México.

“Ya tuve dos clases y hay 
profesionales con experiencia, me 
han parecido muy interesantes 
y el punto más importante es 
que uno hace consultoría con 
empresas”, expresó el universitario; 
“nunca pensé estar acá pero la 
ciudad es muy bonita, es lo que 
uno busca cuando quiere estudiar 
en el extranjero, uno quiere algo 
pequeño, acogedor, que la gente sea 
amable y el clima es muy similar al 
de mi ciudad natal”.

De la misma forma, Wilson 
Acosta, estudiante de Organización 
Empresarial de la Universidad 
Simón Bolívar de Venezuela, 
manifestó que la UV le llamó 
la atención por su ubicación 
geográfica y la oferta educativa.

Relacionado con su carrera, 
agregó que el sector empresarial 
de México le llamó mucho el 
interés por su desarrollo, “tengo 
altas expectativas de poder hacer 
contactos y relaciones para en un 
futuro establecer alianzas entre 
ambos países y realizar algún tipo 
de emprendimiento internacional”.

El estudiante cursará un 
semestre en la Facultad de 

Contaduría y Administración 
y destacó las instalaciones y el 
enfoque integral de la UV: “Me 
parece que es una universidad muy 
integral, con sus áreas deportivas 
y sus facultades, fue un impacto 
para mí porque en Venezuela las 
universidades están en un solo sitio 
y aquí están por toda la ciudad”.

Anahí Villareal, estudiante de 
música de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango (UJED), 
comentó que asistió hace dos años 
al Festival Jazzuv donde conoció 
la licenciatura, el ambiente y la 
ciudad; “me gustó mucho todo, la 
combinación cultural y estudiantil, 
la tranquilidad me hizo venir acá”.

Otro elemento que tomó en 
consideración fue que algunos de 
sus profesores son egresados de la 
UV, y aprovechó que su universidad 
le otorgó una beca para cursar el 
semestre fuera.

“Allá en Durango apenas 
estamos despertando en 
lo cultural”, dijo, “entonces 
conocer a músicos reconocidos 
internacionalmente y tener la 
oportunidad que nos compartan 
algo de lo que saben y gratis, qué 
mejor que me toque este semestre 
el Festival Jazzuv”.

Reconoció el apoyo del Programa 
de Movilidad que le facilitó los 
trámites y atendió sus dudas, sus 
expectativas son “aprovechar al 
máximo todo, conocer y disfrutar 
también esta experiencia”.

Estudiantes de más  
países visitan la UV
Héctor Rangel Ramírez, 
coordinador de Becas y Movilidad 

de la Dirección General de 
Relaciones Internacionales (DGRI), 
puntualizó que de los 67 jóvenes de 
intercambio que estudiarán en la 
UV, 26 provienen de instituciones 
nacionales y 41 del extranjero.

Se ha ampliado la cantidad 
de universidades que envían 
alumnos gracias a los convenios 
creados en fechas recientes; por 
ejemplo, el que existe con China 
permitió recibir a 10 estudiantes y 
recientemente se ha incrementado 
la cantidad de jóvenes provenientes 
de otros países, más allá de los 
tradicionales, considerados como 
Estados Unidos y Canadá.

En esta ocasión estudiarán 
un semestre en la UV jóvenes de 
Japón, Nueva Zelanda, Francia, 
Alemania, España, Italia, Argentina, 
Brasil, Colombia, Venezuela y 
Reino Unido; asimismo, con las 
universidades en Estados Unidos 
existe una relación muy sólida, 
aunque ha decrecido levemente 
debido a la percepción sobre la 
inseguridad, no obstante se ha 
mantenido el flujo promedio de 
estudiantes canadienses  
y estadounidenses.

El funcionario señaló que 
ello se debe a que “la DGRI trajo 
un orden y principalmente que 
se aglutinen las experiencias 
educativas de estudiantes 
nacionales e internacionales, 
de tal forma podemos decir 
que se les brinda una asesoría 
integral a los estudiantes y ellos se 
conocen, tienen la oportunidad de 
socializar, tanto académica como 
personalmente, hecho que no 
existía antes, estaban más dispersos 
y llevaban un programa aparte, eso 
hemos logrado”.

La coordinación se ha 
preocupado porque los estudiantes 
tengan una variedad de cursos 
y experiencias al interior de UV, 
“de tal forma que no sólo nos 
enfocamos a la disciplina por la que 
vienen sino también se les ofrece 
el Área de Formación de Elección 
Libre (AFEL), eventos culturales 
y artísticos, cursos y talleres 
en la Escuela para Estudiantes 
Extranjeros (EEE) y en otras 
facultades, de tal manera que  
sea lo más enriquecedor 
académicamente hablando”.

Puntualizó que existe un 
mayor número de estudiantes 
de movilidad hacia las áreas de 
Humanidades y Artes, además se 
han incrementado los estudiantes 

Óscar Eduardo Ramírez, de Colombia

Anahí Villareal, de la UJED

Jóvenes de diversos países fueron recibidos en Veracruz-Boca del Río
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en las áreas Económico-
Administrativa y Ciencias de la 
Salud, destacando los estudiantes 
nacionales en esta última, en 
carreras como Enfermería, 
Odontología y Psicología.

En menor medida pero 
creciendo a un ritmo constante 
se registran jóvenes para cursar 
algún semestre en las ingenierías, 
mientras que en las demás áreas 
académicas se cuenta con un  
flujo equilibrado.

Movilidad de alumnos UV
Respecto a los estudiantes de la 
Veracruzana que participan en el 
Programa de Movilidad, Rangel 
Ramírez precisó: “Estamos enviando 
aproximadamente a 65 estudiantes a 
universidades a nivel nacional y una 
proporción semejante a instituciones 
en el extranjero; tenemos un 
promedio de 120 estudiantes que 
semestre a semestre salen a  
diferentes destinos, ya sea en el  
país o el extranjero, en su mayoría 
son de licenciatura, aunque la 
convocatoria se extiende a alumnos 
de posgrado sólo que han tenido 
menos participación”.

Añadió que recientemente se 
han puesto en marcha programas 
específicos que fomentan la movilidad 
en posgrado y se tiene la expectativa 
que para el próximo año se consolide.

Comentó además que la 
información sobre dichos programas 
y sus características están disponibles 
en la página de Internet de la DGRI: 
www.uv.mx/internacional/

Asimismo existen enlaces en 
cada uno de los campus de la UV, 
quienes fungen como coordinadores 
de la internacionalización que 
directamente trabajan desde las 
vicerrectorías y en la Dirección de 
Estudios de Posgrado también se 
promueve dicha estrategia.

Reconoció que es necesario 
fomentar la planeación para 
lograr una movilidad exitosa: 
“Debe trabajarse con anticipación 
y de manera conjunta entre los 
estudiantes, tutores y académicos, 
también como coordinación de 
becas y movilidad para prever la 
participación de los jóvenes y que 
tengan la oportunidad de participar”.

Héctor Rangel señaló que 
existen varias opciones para 
realizar una estancia fuera de la 
Universidad, como el programa 
“Macrouniversidades”, de creación 
reciente y que es impulsado por la 
Unión de Universidades de América 
Latina y el Caribe (UDUAL), así como 
el Espacio Común de Educación 
Superior (ECOES).

Como estudiantes mexicanos 
también pueden participar dentro 
del programa “Erasmus mundus” 
que sustenta la Comunidad 
Económica Europea (CEE), en 
el cual estudiantes de posgrado 
pueden hacer estancias de 
movilidad y estudiantes egresados 
pueden efectuar un posgrado en 
alguna institución de Europa.

Oportunidades de  
movilidad académica
El funcionario comentó que la 
movilidad de los académicos 
ocurre mediante otra dinámica, 
ya que se gesta principalmente a 
través de los apoyos económicos 
que se obtienen de organismos y 
fundaciones internacionales.

“Hay pocos organismos que le 
apuesten a la movilidad académica 
concebida como estancia”, comentó, 
“la perspectiva y la oportunidad 
existe si dicha movilidad es generada 
mediante proyectos de investigación 
conjunta con otros centros de 
investigación, instituciones  
de educación superior u organismos 
como el Banco Mundial que 
fomentan la producción científica 
y el desarrollo de redes mediante 
equipos multidisciplinarios, ahí está la 
oportunidad para que los académicos 
puedan hacer movilidad y también 
sea posible recibir académicos de 
otras instancias en la UV”.

Para apoyar las estancias 
académicas es necesario contar 
con los recursos financieros, que ya 
existen en la Unidad de Estudios de 
Posgrado, en cuerpos académicos 
y en la Dirección General de 
Investigaciones; por el contrario, la 
coordinación buscará conseguirlo 
de otros organismos que apoyan 
este tipo de estancias, las cuales son 
generalmente cortas.

En ese sentido, señaló que hay 
muchas oportunidades en las líneas 
de investigación y el trabajo que 
realizan los académicos para generar 
recursos de agencias, organismos, 
embajadas y fundaciones que puedan 
financiar tales intercambios.

“Tenemos que prever la 
participación de los académicos 
en este tipo de proyectos, es una 
dinámica muy diferente a la de los 
estudiantes porque involucra varios 
actores, tanto de otras instituciones, 
extranjeras y nacionales, como el 
equipo de la UV; lleva mucho más 
tiempo y es en lo que nos queremos 
enfocar, hacia la cultura de la 
planeación y la anticipación para que 
podamos participar.”

Veracruz-Boca del Río recibió  
e estudiantes de España,  
Colombia y Brasil 
El campus Veracruz-Boca del Río dio 
la bienvenida a 13 estudiantes de 
España, Colombia y Brasil quienes 
realizarán movilidad en las facultades 
de Veterinaria, Medicina, Ciencias de 
la Comunicación, Educación Física  
y Administración.

Los jóvenes se mostraron 
contentos, coincidieron en que 
haber salido de su país les permitirá 
conocer otras ciudades y aprender de 
otras culturas, también dijeron que 
es una experiencia indescriptible e 
inolvidable y una oportunidad única.

Eligieron a la UV pues tienen 
buenas referencias de sus talleres, 
cursos y toda la información que 
maneja en su página de Internet, 
destacaron el apoyo y el buen trato 

que han recibido por parte de sus 
compañeros y académicos de esta 
casa de estudios.

La bienvenida a estuvo a 
cargo de Miguel Sosa Ruiz, 
secretario académico regional, en 
representación de la vicerrectora 
Liliana Betancourt Trevedhan.

“Queremos ofrecerles nuestro 
apoyo y todo lo que sea necesario 
para una mejor estancia en nuestra 
Universidad; los exhorto a que 
aprovechen debidamente esta 
oportunidad que tienen para  
formarse como profesionales. En  
lo que corresponde a esta etapa  
de una movilidad nacional e 
internacional, que tengan una 
estancia muy agradable y la 
aprovechen académicamente.

”Es una gran experiencia 
que les va a cambiar la vida, 
van a regresar con otra 
visión a su universidad de 
origen y se convertirán en los 
promotores para que otros de 
sus compañeros se incorporen 
y reconozcan los beneficios de 
estos programas”, destacó el 
Secretario Académico.

Francisco Alavés, coordinador 
del programa de Movilidad 
Regional, fue el encargado de 
otorgarles las credenciales que 
los acredita como estudiantes de 
esta casa de estudios e informarles 
del curso taller Inducción a la 
Diversidad Cultural, a fin de que 
puedan sentirse mejor en su 
estancia, también se realizará un 
recorrido por el centro histórico 
para que identifiquen cada uno de 
los espacios en los que se estarán 
moviendo durante seis meses.

Estudiantes colombianas realizan 
estancia en Poza Rica-Tuxpan
Las estudiantes de la Universidad 
de Manizales de Colombia, 
Milena Ravelo Hernández y Yenni 
Tatiana Rosero Andino, realizarán una 
estancia de un semestre en la Facultad 
de Trabajo Social del campus Poza 
Rica-Tuxpan.

Milena Ravelo manifestó que tiene 
muchas expectativas de intercambiar 
y adquirir conocimientos con los 
estudiantes y maestros de la Facultad 
de Trabajo Social, además de conocer 
y ser parte de la cultura de México.

“De entrada quiero conocer las 
materias que voy a cursar,  
se ven muy interesantes,  
espero que me puedan brindar 
mucho para mi carrera y mi 
experiencia profesional.”

En tanto Yenni Tatiana  
Rosero consideró que su  
estancia en la UV le permitirá 
formarse académicamente 
con una parte más humana, 
intercambiar ideas, además de 
tener un mayor conocimiento de 
la cultura latinoamericana.

Ambas coincidieron  
en señalar su interés por  
realizar trabajo comunitario, 
sobre todo con niños, ya que su 
trabajo de investigación lo están 
enfocando en el tema.

Las estudiantes fueron recibidas 
por la vicerrectora Caritina Téllez 

Silva, quien les deseó una estancia 
exitosa en la UV y las invitó a sacar el 
máximo provecho de esta experiencia.

 “Las autoridades de la 
región están muy dispuestas 
en apoyarles en todas las 
actividades que realicen, sobre 
todo las que tengan que ver con 
su enriquecimiento cultural, 
esperamos que su estancia sea 
exitosa”, expresó la Vicerrectora.

Noelia Pacheco Arenas, 
directora de la Facultad de 
Trabajo Social, comentó: 
“Éste es un proceso donde se 
enriquecen tanto los estudiantes 
que llegan como los de aquí 
porque les permite valorar sus 
conocimientos y formación, las 
habilidades que están usando 
y de esta manera hacer una 
comparación del MEIF.”

Wilson Acosta, de Venezuela Milena Ravelo y Tatiana Rosero, de Colombia, realizarán estancia en Poza Rica
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Trabajar constantemente 
con las ideas es indispensable en 
la vida del arquitecto, aseguró 
Eduardo Gorozpe en la Facultad 
de Arquitectura de la Universidad 
Veracruzana (UV), durante la 
presentación del tercer Laboratorio 
de Ideas “Mobiliario urbano, ruta 
Centroamericanos”, realizado del 
28 al 30 de junio, al que también 
asistieron Esteban Suárez y Fermín 
Espino, arquitectos fundadores de 
este proyecto.

En esta ocasión el Laboratorio 
de Ideas tuvo como jueces de los 

Afirmó Eduardo Gorozpe

Enseñanza de la arquitectura debe ser más incluyente
UV fue sede del tercer 
Laboratorio de Ideas

En el taller, universitarios 
diseñaron mobiliario 
para los Juegos 
Centroamericanos

ADRIANA VIVANCO Y  
KARINA DE LA PAZ REYES

productos generados en este taller a 
arquitectos de la Ciudad de México 
que participan en el diseño del 
mobiliario que se usará en Xalapa 
para los Juegos Centroamericanos y 
del Caribe, entre ellos Juan Casillas, 
quien cuenta con certificación 
internacional en diseño  
de permacultura.

“Uno de los objetivos es que 
los participantes del taller tuvieran 
la oportunidad de proyectar 
sus propuestas y presentarlas 
ante personas que trabajan 
directamente en esas necesidades; 
es decir, ponerlos en una posición 
que les permita que su trabajo 
trascienda más allá de un ejercicio 
en taller, que tengan la posibilidad 
de hacerse realidad.”

Laboratorio de Ideas surgió a partir 
de una necesidad de alternativas 
creativas en el ámbito de la educación 
de la arquitectura, aseguró Gorozpe. 
“Creemos que la educación de la 
arquitectura ha sido secuestrada 
por académicos que llevan años en 
las escuelas impartiendo la misma 
materia y que se han convertido en el 
freno de evolución de la disciplina, y 

PET (tipo de plástico transparente 
muy usado en envases). Éste 
fue elegido por sus cualidades 
ecológicas, de durabilidad y 
resistencia, así como propiedades 
plásticas y de colorido, explicó.

La segunda premisa, continuó, 
fue el sobreciclaje (transformación 
creativa de un material residual), 
el cual busca el uso posterior  
al desmantelamiento del 
mobiliario producido.

El proyecto adquirió su nombre 
a partir del módulo base para el 
ensamble del mobiliario, que es 
similar en apariencia a un circuito 
integrado (chip) y pretende “bajo 
un sistema sencillo de ensambles” 
conformar la totalidad del 
mobiliario requerido, así como 
proporcionarle un uso posterior por 
sus cualidades sobreciclables y así 
no generar basura.

“Con esta pieza clave y 
mediante uniones bastante simples 
(empalmes de 90 grados, horizontal, 
vertical, ángulo abierto y cerrado) se 
puede conformar todo el mobiliario, 
desde las vallas hasta elementos más 
escultóricos como una pirámide, 
los botes de basura, las paradas 
de camión, estacionamientos 
para bicicletas y con el plus del 
colorido, la representatividad de 
los juegos”, explicó.

Los jóvenes coincidieron en la 
importancia de desarrollar más 
actividades de esta naturaleza 
mientras se estudia la licenciatura 
y, por otro lado, que sea la propia 
comunidad universitaria la que la 
impulse y naturalmente, participe.

De acuerdo con la convocatoria, 
el Laboratorio de Ideas en su 
tercera edición propuso diseñar 
una infraestructura “digna, bella 
y responsable, congruente a las 
necesidades de la población, 
considerando a personas con 

capacidades diferentes y respetando la 
diversidad de cultura y pensamiento 
de los ciudadanos y visitantes durante 
los Juegos Centroamericanos y  
del Caribe”.

La dinámica de trabajo consistió 
en la integración de cinco equipos y la 
realización de una serie de ejercicios 
enfocados al mobiliario urbano en las 
ciudades sede de los juegos.

En el laboratorio participaron 
una veintena de egresados y 
estudiantes de arquitectura, 
principalmente de la UV.

El premio para el proyecto 
ganador fue la publicación de éste 
en el portal www.archdaily.mx, uno 
de los espacios con mayor prestigio 
en materia de arquitectura.

Cabe citar que el Comité 
Organizador de los XXII Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, 
Veracruz 2014, estuvo presente en 
el desarrollo del laboratorio, incluso 
también fueron parte del jurado 
calificador que determinó al  
equipo ganador.

aunque no todos son así, sí es cierto 
que en todas las escuelas contamos 
con una gama de profesores que 
quieren seguir haciendo las cosas 
como se hacían en 1940 o en 1950 y ya 
no estamos en esa época”, afirmó.

Bajo este esquema es que el 
Laboratorio de Ideas busca hacer 
una nueva educación basada en la 
inclusión, que emerja como una 
manifestación en contra de las 
cosas con que no están de acuerdo 
de los sistemas de enseñanza de 
la arquitectura, y que busquen 
rescatar el talento que en muchas 
ocasiones es frenado en las  
aulas universitarias; en suma, 
generar un espacio de absoluta 
libertad creativa.

Enfatizó que en los talleres se 
abordaron temáticas distintas bajo 
las que se desarrollan proyectos 
de investigación y se generan 
soluciones a problemáticas del 
ramo arquitectónico, la invitación 
siempre se hace en general a los 
universitario del país sin importar 
de qué institución vengan, la idea es 
trabajar bajo la modalidad de taller 
y generar propuestas conjuntas sin 
ceñirse a algún modelo específico 
de enseñanza como sucede en  
las universidades. 

Agregó que es importante que 
los estudiantes salgan del aula  
y desarrollen actividades propias 
de la disciplina que estudian, 
“iniciativa que impulsa la actual 
administración rectoral”. Además, 
dijo, en el caso particular de la 
arquitectura, se trata de un oficio y 
“se aprende haciendo”.

“Chip”, equipo ganador
El equipo ganador del Laboratorio 
de Ideas fue “Chip”, integrado por 
Fidel Arteaga Márquez, Alejandra 
del Ángel Millán y Alina Ehrenzweig 
Ramos, egresados de la Facultad 
de Arquitectura; Rodrigo Daniel 
Uscanga González, estudiante de 
la misma, y Elia Guadalupe Torres 
López, del Instituto Tecnológico 
y de Estudios Superiores de 
Monterrey, Campus Puebla.

Los jóvenes desarrollaron una 
propuesta de mobiliario urbano 
que podría ser funcional en la 
realización de los XXII Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, 
Veracruz 2014.

Fidel Arteaga, quien  
fungió como representante del 
equipo, compartió que el proyecto 
tuvo su origen luego de una 
investigación que, como parte del 
laboratorio, todos llevaron a cabo.

Partió de dos premisas 
sustentables: el reciclaje, pues el 
material del que se compone es 
de láminas plásticas, producidas a 
partir de las botellas desechadas de 

Eduardo Gorozpe

El equipo “Chip”, ganador del Laboratorio de Ideas
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La sexta edición del Sorteo 
UV, iniciativa impulsada por 
la Universidad Veracruzana 
(UV) a través de la Fundación 
universitaria, incrementó su bolsa 
a 8.5 millones de pesos en premios, 
hecho que lo consolida como 
uno de los mejores sorteos del 
país, señalaron el presidente de la 
Fundación, Antonio Vilchis López, 
y el rector de esta casa de estudios, 
Raúl Arias Lovillo.

En la presente edición se 
entregarán 134 premios, con 
una casa en Xalapa –amueblada 
y decorada– como el premio 

Sorteo UV repartirá más de 8.5 millones de pesos
134 premios, 19 
automóviles y 545 mil 
pesos en cheques para 
los ganadores

Podrán participar los 
estudiantes mediante  
la estrategia “Arma tu 
red” y se destinará una 
bolsa a las facultades 
que participen

Este año el boleto 
costará 230 pesos

DAVID SANDOVAL

número uno; el premio número 
dos se denomina “¿Dónde quieres 
tu casa?”, que consiste en un 
certificado de inmueble válido 
en Tuxpan, Emiliano Zapata, 
Córdoba, Minatitlán o Acayucan, 
19 automóviles, 545 mil pesos en 
cheques y 76 premios más.

El Sorteo UV fue presentado al 
público en general y a la comunidad 
universitaria en la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) de Xalapa y 
de los cuatro campus, a través del 
sistema de videoconferencias.

En el evento de lanzamiento se 
informó que en total se efectuarán 
cinco sorteos con más de 8.5 
millones de pesos en premios. Para 
los miembros de la comunidad 
universitaria habrá además el 
Sorteo para Colaboradores, con 
600 mil pesos en premios; el Sorteo 
para Estudiantes UV, y la opción 
“Arma tu red” que consiste en 
reunir un equipo de alumnos para 
ganar dinero en efectivo. 

Al dirigirse a los presentes, el 
Rector destacó que “el Sorteo UV 
pertenece a todos, sin duda va a 
trascender y el día de mañana que 
tenga el éxito de otros que existen  
en el país, recordarán que estos 
primeros años fueron importantes 
pese a los enormes sacrificios; 
podemos decir que es un sorteo bien 
posicionado y con una tendencia 
creciente de apoyo de la comunidad 
universitaria, que justamenteera uno 
de sus propósitos”.

Asimismo mencionó que 
la Fundación UV tiene una 
certificación nacional que avala 
su transparencia y reconoció el 
esfuerzo del equipo de trabajo y 
el apoyo de todos los integrantes 
de la Fundación, “con orgullo por 
los avances obtenidos, porque 
el Sorteo UV está plenamente 
posicionado hoy en la sociedad 
y en la comunidad universitaria, 
gracias a todas y a todos los que 
contribuyeron a hacer realidad  
este sueño”.

El Rector subrayó que, como 
expresa el lema del Sorteo UV, “con 
este boleto ganamos todos” y en el 
futuro será el más consolidado del 
estado de Veracruz y uno de los más 
importantes a nivel nacional.

Por su parte, Vilchis López 
recalcó que esta iniciativa le 
pertenece a toda la UV y surgió 
en 2008 con el interés de unir a 
la comunidad en un mismo fin, 
apoyando su propio desarrollo en 
el que ha entregado hasta la fecha 
–celebrando cinco ediciones– más 
de mil premios.

“Con la compra y la venta de 
boletos se contribuye al progreso de 
la universidad más importante de 
nuestro estado”, aseveró; “en 2013 
las personas que vendan boletos 
tienen más oportunidades de ganar, 
con tres sorteos para colaboradores 
y 99 premios”.

Mencionó que se ofrecerá 
un sorteo exclusivo para los 
estudiantes, en el cual podrán 

unirse para vender boletos y tener 
la oportunidad de ser premiados 
por su esfuerzo mediante la 
estrategia “Arma tu red”, que 
fomenta “el trabajo en equipo y una 
competencia sana”.

Uno de los objetivos es apoyar 
a más facultades, con la intención 
de que los beneficios del sorteo 
lleguen a un mayor número de 
estudiantes a través de destinar 
un porcentaje de cada boleto 
vendido por alumno a una bolsa 
que al finalizar será entregada 
a la Facultad en la que estudia, 
detalló el empresario. 

“Al participar en el  
Sorteo UV los estudiantes  
estarán beneficiando 
directamente a su Facultad y 
podrán ver de primera mano los 
beneficios de este programa.”

La sexta edición culminará el 
18 de diciembre con la celebración 
del Sorteo UV en la USBI-Xalapa. 
Este año el costo de boleto es de 
230 pesos.

En la presentación participaron 
Porfirio Carrillo Castilla, 
Víctor Aguilar Pizarro y Leticia 
Rodríguez Audirac, secretarios 
académico, de Administración 
y Finanzas, y de la Rectoría, 
respectivamente, así como 
Facundo Pacheco Rojas, director 
de la Fundación UV. A través de 
videoconferencia estuvieron 
presentes los vicerrectores de los 
campus Veracruz-Boca del Río, 
Liliana Betancourt Trevedhan; Poza 
Rica-Tuxpan, Caritina Téllez Silva; 
Orizaba-Córdoba, Beatriz Rodríguez 
Villafuerte, y Coatzacoalcos-
Minatitlán, Carlos Ávila Bello.

El sorteo pertenece a todos, destacó el Rector
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En 2013, la Universidad Veracruzana 
(UV) cumple 10 años de realizar 
investigación científica con las 
tortugas marinas que anidan en 
costas de Veracruz, uno de los litorales 
más grandes del país donde año tras 
año nacen millones de crías, aunque 
sólo una de cada mil sobrevive hasta 
la edad adulta.

De marzo a noviembre, en la 
temporada de anidación, la entidad 
recibe a cinco de las siete especies 
que existen en el mundo: verde, lora, 
caguama, laúd y carey; todas ellas 
amenazadas o en peligro de extinción. 
“Con el trabajo científico hemos 
logrado más y mejor información 
para apoyar su conservación”, explicó 
Jorge Morales Mávil del Instituto de 
Neuroetología de la UV, quien ha 
coordinado a académicos, tesistas 
y estudiantes en los proyectos de 
investigación de campo desde 2003.

Para mostrar ese trabajo y la 
importancia de los campamentos 
tortugueros del estado –17 en total–, 
el próximo 19 de agosto, a las 11:00 
horas, se presentará en el auditorio de 
la Facultad de Biología el documental 
Tortugas marinas: investigación y 
conservación en el norte de Veracruz, 
una producción audiovisual del 
Laboratorio Multimedia X Balam que 
narra cómo sociedad, instituciones 
y dependencias de gobierno unen 
esfuerzos y recursos para proteger  
a estas especies carismáticas.

Migrantes en peligro
Las tortugas marinas existen desde 
hace más de 150 millones de años. 
Aunque son lentas en tierra, pueden 
alcanzar hasta 35 kilómetros por 
hora en el mar, donde pasan la 
mayor parte de su vida: entre 150 
y 200 años. En sus migraciones 
recorren miles de kilómetros a través 
de mares y océanos de diferentes 
continentes, todo para llegar a sitios 
de alimentación y reproducción.

Es sólo durante su anidación que 
arriban a la playa, unas horas apenas, 
pues una vez que depositaron sus 
huevos las hembras regresan al mar; 
de hecho, se estima que los machos 
únicamente llegan a conocer los 
pocos metros de tierra firme que 
recorrieron al nacer.

La tortuga laúd es la más grande 
de todas: llega a medir hasta 2.4 
metros de longitud. La segunda en 
tamaño es la verde –la más abundante 
en la costa de la entidad–, le siguen la 
caguama, la carey –reconocida por su 
caparazón color ámbar– y finalmente 
la lora –que mide alrededor de  
70 centímetros.

Todas las tortugas marinas están 
en categorías de riesgo alto, es  
decir entre “amenazadas” y “en 

Cinco de las siete especies del mundo llegan a Veracruz

UV celebra 10 años de investigación con tortugas marinas
Documental sobre este trabajo y los campamentos tortugueros se presentará el 
19 de agosto, a las 11:00 horas, en la Facultad de Biología-Xalapa

Temperatura, humedad, tamaño del grano de arena y la pendiente de la costa 
influyen en la anidación

LABORATORIO MULTIMEDIA X BALAM

peligro de extinción”, tanto por leyes 
mexicanas como por organismos 
externos, entre ellos la Unión 
Internacional para la Conservación de 
la Naturaleza (UICN).

De acuerdo con los reportes del 
equipo universitario, en Veracruz 

han disminuido los nidos de tortuga 
carey, y desde hace cinco o seis años 
no se han reportado nidos de laúd, 
un fenómeno que no es exclusivo 
del estado. En 2012, en Oaxaca, 
Guerrero y Chiapas se reportaron 500 
ejemplares de laúd, pero hace 30 años 

se reportaban tres mil, según informes 
de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp).

De acuerdo con la UICN, el 
hombre es uno de sus mayores 
depredadores, ya sea por captura 
accidental, destrucción de playas, 

saqueo de nidos y comercialización 
de huevos y tortugas adultas. Cada 
año miles se sacrifican por su carne, 
su aceite o su caparazón, además 
de la basura arrojada a las costas y 
arrastrada al mar, como las bolsas 
de plástico que algunas tortugas 
confunden con medusas, su  
alimento principal.

Con todo, estos reptiles 
contribuyen a la salud y el 
mantenimiento de la flora y fauna 
de los océanos y las playas, de ahí la 
importancia de las investigaciones en 
la UV, un esfuerzo que busca obtener 
conocimiento que ayude a prevenir 
la extinción de estas especies y 
promover su protección.

Investigación y motivación
Unos meses al año es todo lo que 
tienen los científicos para obtener 
datos. Semanas, en algunos casos 
y según la especie. Por medio de 
patrullajes se han enfocado en 
registrar playas de anidación, 
poblaciones, centros de protección, 
número de hembras, nidos, huevos, 
características físicas y ambientales 
de las playas, así como los sitios 
preferidos de anidación.

Para Jorge Morales es mínimo el 
estudio que se tiene sobre tortugas 
marinas porque la mayoría se realiza 
en tierra durante esta etapa. La 
longevidad de las tortugas dificulta 
su seguimiento en el mar, además 
este procedimiento es muy costoso 
porque se usan radiotransmisores 
satelitales insuficientes para  
darles seguimiento.

“Un equipo tiene vida útil de un 
año, las tortugas hembra tardan 30 
en volver a la playa donde nacieron, 
a desovar; en ese lapso se desarrollan 
y su estructura cambia, no se pueden 
marcar y esperar que esa marca siga 
ahí años después, además la tasa 
de sobrevivencia es tan baja que 
no podemos saber a cuál seguir, es 
extremadamente complejo”, explicó.

Aún con todo, en los 10 años de 
investigación se lograron determinar 
los factores que promueven el arribo 
de las diferentes especies de tortugas  
a las playas, tales como la 
temperatura, la humedad, el tamaño 
de grano y la pendiente de la costa, 
trabajos que han dado lugar a una 
decena de tesis de licenciatura, 
maestría y doctorado, y más de 20 
artículos científicos y de divulgación.

Por ejemplo, la tortuga lora no 
llega a playas con tamaño de grano de 
arena muy grande porque no puede 
excavar para anidar, así que busca 
playas con arena fina, a diferencia de 
la tortuga verde, que por su tamaño 
puede hacerlo en casi cualquier tipo 
de ambiente. Esta especie, junto 
con la carey, prefieren playas con 
vegetación para esconder sus nidos.
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Instituto de Neuroetología de la UV: www.uv.mx/neuro, teléfono: (228) 8418919

Estudiantes en liberación de crías en el campamento El Raudal

La luminosidad artificial en la 
costa también se reporta como un 
problema, ya que al nacer viajan al 
mar guiándose por la luz reflejada 
en las olas: “La presencia de hoteles 
y restaurantes en sentido opuesto 
al mar puede desorientar a las 
recién nacidas, que en lugar de irse 
al mar viajan hacia las dunas y son 
depredadas por gatos, perros, aves, 
tlacuaches”, agregó el investigador.

La investigación, que inició en 
2003, fue financiada a partir de 2009 
con 1.8 millones de pesos por Conacyt 
y el Gobierno del Estado, a través de 
los Fondos Mixtos administrados por 
el Consejo Veracruzano de Ciencia y 
Tecnología (Covecyt), y apoyada desde 
el inicio por asociaciones civiles y 
particulares: hoteleros, ejidatarios, 
asociaciones y grupos indígenas, 
actores principales de la conservación.

Campamentos: motivación  
y compromiso
Proteger a las tortugas marinas  
no es fácil. En tierra están totalmente 
expuestas. Cientos de kilómetros 
de playa deben ser patrullados en 
las zonas predilectas de anidación 
durante meses, proteger a las madres 
o ayudarles a regresar al mar, vigilar 
los nidos día y noche, y a veces 
trasladar los huevos hasta zonas 
seguras sin alterar su temperatura, 
anidarlos semanas, para luego liberar 
las crías en el mar.

 En Veracruz esta labor recae en 
los 17 campamentos tortugueros que 
funcionan, principalmente, gracias 
a la gente del lugar, ya sea mediante 
asociaciones civiles, familias, 
grupos indígenas u organizaciones 
vecinales o de comuneros, en algunos 
casos apoyados por la Conanp, 
dependencias gubernamentales, 
ayuntamientos, paraestatales, y desde 
luego la UV y otras instituciones 
educativas o científicas.

De norte a sur, los 17 centros de 
protección resguardan más de 300 
kilómetros de costa en las zonas 
más importantes de anidación: las 
costas de Tuxpan y Tecolutla en el 
norte; las de Nautla, Vega de Alatorre 
y Alto Lucero en la zona centro en 
campamentos como El Raudal, 

Lechuguillas y Santander; y al sur, el 
litoral de Los Tuxtlas, resguardado por 
grupos indígenas popolucas y náhuatl 
de los campamentos El Salado, 
Arrecifes y Capulteolt.

Cada centro tiene sus estrategias 
para llevar a cabo la incubación y la 
liberación de crías; para apoyarlos, 
los científicos de la UV verifican 
estos procesos de reproducción 
y conservación. La mayoría de 
los campamentos nacieron por 
iniciativa de las comunidades, y 
aunque han tenido éxito gracias al 
interés y vocación de estas personas, 
enfrentan serios problemas para 
su mantenimiento: el escaso 
presupuesto, el saqueo de huevos  
y la depredación por cacería, así como 
la destrucción de los hábitats y el 
desarrollo costero.

Sin embargo los campamentos 
funcionan. Explica Jorge Morales: 
“Cuando una tortuga marina llega a 
las playas deposita sus huevos en el 
lugar que considere apropiado. Luego, 
los encargados del campamento 
buscan el nido y guardan los huevos 

en hieleras dentro del centro para 
protegerlos de los depredadores. Una 
vez ahí, los dejan en la cámara de 
incubación entre 45 y 50 días hasta 
que eclosionan. Las crías deben 
detectar la arena donde fueron 
colocadas originalmente, así que la 
arena que se coloca en la hielera es la 
misma proveniente del nido”.

La satisfacción es el motor 
colectivo en el cuidado de los 
campamentos. Los estudiantes, 
voluntarios, tesistas y los mismos 
investigadores sienten una emoción 
que en palabras de Morales Mávil 
es “poco descriptible cuando ves 
un animal de esas dimensiones, 
muy grande pero al mismo tiempo 
inofensivo y vulnerable”.

Recientemente en El Raudal, 
municipio de Nautla, una tortuga 
verde de 1.30 metros de largo fue 
atacada por unos perros mientras 
desovaba. De inmediato se le realizó 
una cirugía ahí mismo y mientras se 
recuperaba el reptil permaneció en 
un estanque del propio campamento. 
En este mismo lugar, el año pasado 

En su arribo, las tortugas son estudiadas por alumnos e investigadores

se obtuvieron los más altos números 
de nacimientos con 539 mil crías a la 
mitad de la temporada.

A pesar de que se ha reportado 
una reproducción cada vez mayor 
y un incremento en el número de 
nidos, la depredación de las tortugas 
marinas tanto en tierra pero sobre 
todo cuando ingresan al mar, es muy 
alta. Solamente entre uno y 10 por 
ciento de las tortugas llegan a la edad 
adulta, es decir, a los 30 años, cuando 
regresan a desovar a la misma playa 
donde nacieron.

Jorge Morales Mávil

La tortuga lora desova durante el día. Llega principalmente al norte del estado
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La Universidad Veracruzana (UV), 
fue sede del intercambio de 
experiencias entre los gestores 
de 42 instituciones de educación 
superior (IES) en el Congreso 
de Verano 2013 de la Asociación 
Mexicana de Responsables de  
la Estandarización de la 
Información Administrativa y 
Financiera (AMEREIAF).

El evento, realizado los días 27 y 
28 de junio, congregó a más de 250 
gestores institucionales provenientes 
de 42 universidades del país, quienes 
propusieron alternativas para que las 
IES accedan a más recursos públicos 
de la Federación.

En la ceremonia inaugural, 
Rafael Guevara Huerta, presidente 
de la AMEREIAF y coordinador 
técnico de la Dirección de 
Planeación Institucional de 
la UV, destacó el apoyo de las 
autoridades universitarias  
para la realización del congreso 
y explicó la importancia de 
compartir experiencias  
entre pares para mejorar la 
evaluación de las áreas de 
recursos humanos, contraloría, 
administración escolar y dirección  
de tecnología para enriquecer la 
gestión institucional.

De 42 universidades

Congreso AMEREIAF reunió a gestores institucionales
Elaboraron propuestas para mejorar la calidad académica y administrativa

ALMA MARTÍNEZ, ARACELY HERNÁNDEZ 
Y SHUGUEY ENRÍQUEZ
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Guillermo BrizioRafael Guevara

La vicerrectora Liliana Betancourt 
Trevedhan reconoció que “en 
la AMEREIAF se han detonado 
importantes contribuciones 
en materia de gestión y 
profesionalización de la estructura 
administrativa, bajo la premisa de 
que para mejorar la calidad de los 
servicios académicos de las IES se 
requiere mejorar también la calidad 
de los servicios administrativos”.

Talleres interactivos
Durante el congreso se llevó a  
cabo el taller interactivo World Café,  
en el que participaron Javier Jiménez 
Aponte, socio fundador de Aponte 
Consultores y experto en desarrollo 
organizacional, y Alejandro Ram 
Sotelo, del Banco Interacciones. 

Jiménez Aponte explicó que  
este taller es “un proceso creativo  
que lleva a un diálogo colaborativo  
en donde se comparten el 
conocimiento y la creación de 
posibilidades para la acción de  
grupos de todos tamaños”.

El especialista, quien  expuso 
el tema “Tecnología de desarrollo 
organizacional: conversaciones 
en red, definiendo colectivamente 
un nuevo paradigma de la gestión 
institucional de las instituciones de 
educación superior”, dijo que la UV 
lidera a los miembros del AMEREIAF 
y es pionera en este tipo de talleres, 
“pues se ha preocupado por promover 
tecnologías en este modelo”.

A su vez, Ram Sotelo presentó 
el tema “Los beneficios de las 

sociedades de inversión para las 
universidades” en el que explicó en 
qué consisten dichas sociedades, sus 
regímenes, los tips para invertir en 
ellas, cómo se conforman, quiénes 
las regulan y los beneficios que 
aportan a las IES.

IES deben homologar  
rendición de cuentas
Guillermo Brizio Rodríguez, 
contralor de la Universidad  
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), impartió la conferencia  
“La contabilidad gubernamental  
y las instituciones públicas  
de educación superior”,  
en la que se pronunció por 
incentivar la unidad de las áreas 
contables de las IES y planear 

estratégicamente propuestas  
que sean presentadas en las 
instancias gubernamentales.

Destacó que la UNAM tiene 
un interés especial por compartir 
experiencias con otras universidades. 
“Estamos bien conscientes que 
indudablemente es a través del 
intercambio de ideas, opiniones 
y capacitación como se pueden 
mejorar los sistemas y los 
procedimientos”, sostuvo.

En el congreso también se contó 
con las conferencias de Muna Dora 
Buchain, directora general de la 
Auditoría Forense de la Auditoría 
Superior de la Federación; Porfirio 
Carrillo, secretario académico de la 
UV, así como con paneles de expertos 
provenientes de diversas IES.

La Universidad Veracruzana (UV) 
realizó el V Coloquio Internacional 
sobre Investigación en Lenguas 
Extranjeras, que reunió a más de 350 
investigadores y estudiantes de más 
de 50 instituciones, 27 mexicanas  
y 24 del extranjero.

Durante la inauguración del 
evento, organizado a través de la 
Facultad de Idiomas y del cuerpo 
académico “Las lenguas extranjeras 
en el sistema educativo público en 
México”, en colaboración con la 
Universidad Nacional de Colombia 
en Bogotá, el rector Raúl Arias Lovillo 
destacó la importancia de la lengua 
como medio fundamental para 
entablar relaciones humanas.

UV realizó coloquio de investigación en lenguas extranjeras

ARACELY HERNÁNDEZ Y  
SHUGUEY ENRÍQUEZ

Ante académicos de Colombia, 
Nueva Zelanda, China, Estados 
Unidos, Brasil, España y México, el 
Rector expresó que Veracruz es uno 
de los estados con mayor riqueza 
cultural en el país, cuyos habitantes 
son producto de la mezcla de las razas 
indígena y europea.

Este coloquio, que se realizó 
en el puerto de Veracruz, motivó 
el intercambio de experiencias y 
opiniones en torno a la necesidad de 
internacionalizar las instituciones de 
educación superior (IES), así como el 
impulso a la movilidad estudiantil y 
académica, agregó.

Liliana Betancourt Trevedhan, 
vicerrectora del campus, fue la 
encargada de dar la bienvenida y 
reconoció a los organizadores por 
la amplia convocatoria, lo cual “da 
muestra de la importancia que hoy en 
día nuestras instituciones conceden 
a la investigación de las lenguas 

extranjeras”. Destacó que el número 
de ponencias que se presentarán 
en los tres días de trabajo fueron 
resultado del esfuerzo de académicos 
e investigadores en esta materia.

Por su parte, Nora Basurto Santos, 
organizadora del coloquio y directora 
de la Escuela para Estudiantes 
Extranjeros de la UV, expresó que hace 
cinco años surgió la idea de realizar  
un foro encaminado al análisis de  
la enseñanza-aprendizaje de las 
lenguas extranjeras, con el fin de 
profundizar en las problemáticas 
presentadas en este campo mediante 
el estudio y la investigación.

Informó que para la realización 
del evento se establecieron lazos 
con los integrantes de los cuerpos 
de investigación Léxico-Five de la 
Universidad Nacional de Colombia, 
que dio como resultado un trabajo 
conjunto y enriquecedor entre los 
grupos de investigación.

Ligia Cortés Cárdenas, profesora 
de la Universidad de Colombia, dijo 
que “el trabajo de un año fructificó 
con más de 130 ponencias y ocho 
plenarias, ésta es la vía que debemos 
mantener en dos universidades 
prestigiosas, la vía que interesa 
a las IES, la vía de los convenios 
internacionales que generan eventos 
de calidad y movilidad académica”.

A la inauguración también 
asistieron Leticia Rodríguez Audirac, 

secretaria de la Rectoría; María 
Magdalena Hernández Alarcón, 
directora general de Relaciones 
Internacionales, y Héctor Julián 
Vargas Rubín, director general 
de Desarrollo Académico e 
Innovación Educativa, todos ellos 
de la UV. En representación de  
la Universidad Nacional  
de Colombia acudió Melva  
Lilia Cárdenas, en su calidad  
de co-organizadora.
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El rector Raúl Arias Lovillo  
afirmó que los países deben  
invertir en renglones 
fundamentales del desarrollo, como 
las tecnologías de la información 
y la educación, motores de la 
sociedad del conocimiento e  
hilos fundamentales de la 
economía mundial.

En la inauguración del 
Segundo Coloquio Internacional 
de Estudios Institucionales “Los 
DESC (Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales) en el Estado 
constitucional. Políticas públicas, 
exigibilidad, justiciabilidad”, 
Arias Lovillo expresó: “Basta de 
jugar con la pobreza. Quien no 
invierta en educación de calidad 
no estará en condiciones de 

Aseguró Raúl Arias Lovillo

El conocimiento es fundamental 
en la economía mundial
Veracruz • Boca del Río
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ALMA MARTÍNEZ Y SHUGUEY ENRÍQUEZ

competir en la economía mundial”, 
y puntualizó que es a través de las 
grandes vías del conocimiento que 
se debe luchar por los DESC.

En el coloquio, organizado 
por el cuerpo académico Estudios 
Institucionales José Ramón Cossío 
Díaz, especialistas del Derecho 
disertaron sobre las políticas públicas, 
exigibilidad y justiciabilidad de los 
DESC, temas fundamentales para 
la satisfacción de las necesidades 
básicas como alimentación, agua, 
vivienda, salud, trabajo, educación, 
seguridad social y cultura, explicó la 
coordinadora Marisol Luna.

Mencionó además que la 
realización del foro surgió de  
la preocupación por establecer 
líneas de generación y aplicación del 
conocimiento que deriven en temas 
jurídicos e impacten en la sociedad.

Aseveró que el cumplimento 
de estos derechos no ha sido 
el deseable, “como lo indican 

informes de organismos 
especializados, lamentablemente 
tenemos estremecedores niveles de 
desigualdad a nivel mundial”.

En consecuencia, el último 
informe del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) reporta que la pobreza 
lacera a cerca de dos mil 500 
millones de personas.

De acuerdo al citado 
documento, mil millones de 
personas carecen de agua, dos 
mil 600 millones de saneamiento 
adecuado, la esperanza de vida 
en los países ricos es 20 veces 
mayor que en los países pobres y 
la alfabetización es casi de 100 por 
ciento en los primeros y de 50  
por ciento en los segundos.

“A pesar de todo, México 
está destinado al éxito porque 
mantenemos una gran 
biodiversidad, contamos con 
un territorio y una capacidad 

de trabajo enormes, pero hay 
temas que debemos resolver 
urgentemente, que tienen que 
ver con la enorme desigualdad”, 
convino el Rector con los datos 
proporcionados por el PNUD.

“Tal vez el problema más 
ominoso que tenemos en la  
historia de nuestro país tiene  
que ver en cómo México debe  
de insertarse exitosamente  
en la economía mundial”, resaltó 
Arias Lovillo.

Por ello la academia se dio a la 
tarea de reflexionar sobre la eficacia 
de los DESC y la pertinencia de 
las políticas públicas que inciden 
directamente en ellos y que no 

respondan a contextos electorales, 
afirmó Marisol Luna.

Al respecto, la vicerrectora 
Liliana Betancourt Trevedhan 
indicó: “El coloquio da cuenta del 
esfuerzo renovado que impulsa el 
grupo de investigadores de Derecho 
del Sistema de Enseñanza Abierta, 
que explora con rigor científico 
el Derecho constitucional, 
sociedad e instituciones, para 
generar conocimientos con los 
que la Universidad Veracruzana 
responde a temas como 
protección, tutela, defensa y 
reparación de los derechos 
humanos, que en lo cotidiano 
afectan a la ciudadanía”.

Especialistas debatieron sobre los DESC

ARACELY HERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, 
ALMA MARTÍNEZ Y SHUGUEY ENRIQUEZ

Christian Courtis, Alto 
Comisionado de Naciones 
Unidas en materia de derechos 
humanos en Ginebra, Suiza, 
impartió una conferencia 
magistral en el marco del 
Segundo Coloquio Internacional 
de Estudios Institucionales “Los 
DESC (Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales) en el Estado 
constitucional”, organizado por la 
Universidad Veracruzana (UV ).

Courtis mostró la evaluación y 
el balance sobre los avances  
que se han dado en México  
en los últimos años en relación 
con la protección social, la 
protección judicial y realización 
de los derechos sociales de  
cara a la ciudadanía, la forma  
en que se han superado 
obstáculos en la forma de 
concebir estos derechos sociales 
y la existencia de herramientas 
para reclamarlos.

Resaltó que la teoría del 
Derecho no tiene ninguna 
justificación si no genera cambios 
en los congresos que están 
destinados a motivar acciones 
en esta materia, “porque lo que 

tenemos hoy en día es  
mejor que lo que teníamos  
hace 10 años, pero esto requiere 
pensar en qué espacios pueden 
dar un valor agregado y en qué 
casos se usan simplemente  
como retórica”.

Christian Courtis compartió 
sus experiencias con los 
asistentes y los exhortó a 
practicar y fundamentar  
casos legítimos y colectivos  
que puedan ser resueltos, 
así como a vincularse con 
instituciones, pues siempre 
existen muchos obstáculos para 
lograr la resolución.

Ana Lilia Ulloa Cuéllar,  
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UV, felicitó al 
conferencista y dijo: “Estoy 
segura que nos deja a todos 
facultades para seguir trabajando 
en esta tercera etapa de 
investigación, acción, políticas 
públicas y estudio de casos”.

Al término de la conferencia 
magistral se llevó a cabo la 
clausura del evento, a cargo  
de la vicerrectora Liliana 
Betancourt Trevedhan, quien 
felicitó a los organizadores. 
Estuvo acompañada de  
Marisol Luna Leal, coordinadora 
del coloquio, y Enrique  
Córdoba, abogado general  
de la UV.

Fernando Perera Escamilla, 
presidente de la Comisión 
Estatal de los Derechos Humanos 
en Veracruz, destacó que “es 
importante que los derechos 
humanos no queden en la 
academia o como un tema de 
moda: deben dar a la sociedad 
las herramientas para vivir mejor 
y dignamente, eso es lo que 
está haciendo la Universidad y 
nosotros poniendo un granito de 
arena, por el bien de Veracruz y 
de todo México”.

Políticas públicas no reconocen 
los derechos sociales: Cossío Díaz
En el marco del coloquio, José 
Ramón Cossío Díaz, ministro de  
la Suprema Corte de Justicia  
de la Nación (SCJN), se pronunció 
a favor de la legitimación de los 
DESC acorde con la Constitución 
Mexicana y el respeto a su 
correcta aplicación.

“Ante la crisis de legitimidad 
de la clase política, lo que se  
hace es poner más legitimaciones 
en la Constitución; sin embargo, 
las consecuencias no son 
tomadas en cuenta. Esto 
generará dificultades entre las 
clases política y legislativa; los 
políticos duros, la tecnocracia y 
la constitucionalidad serán los 
actores de estos problemas en los 
próximos años.”

En su conferencia magistral, 
moderada por el rector Raúl 
Arias Lovillo, Cossío Díaz expresó 
a los juristas asistentes que 
el problema central que tiene 
México son las políticas públicas 
alejadas de la satisfacción y 
reconocimiento de los DESC.

Afirmó que la normatividad 
vigente limita la recaudación 
de impuestos como una forma 
necesaria para incrementar los 
servicios básicos de agua, vivienda 
y salud –entre otros– que garantizan 
los DESC. Asimismo indicó que el 
papel de los jueces es hacer valer 
estos derechos de acuerdo a las 
políticas públicas vigentes, aun 
cuando existen grandes huecos 
legislativos para su respeto.

Mencionó que la SCJN 
responde siempre a los intereses 
de la sociedad al interpretar la 
Constitución sobre la diversidad 
de problemas que se le plantean,  
a través de sus litigios y darles  
un resolutivo.

Al concluir comentó: 
“Considero que hemos  
tenido avances importantes, 
por ejemplo la SCJN ha estado 
interpretando los temas del 
defensor público y el del debido 
proceso, por mencionar dos.  
¿Hay muchos problemas  
en materia de derechos 
humanos? Yo creo que sí,  
todos los sabemos, pero  
también hay algunos avances  
en ese sentido”.

Christian Courtis José Ramón Cossío Díaz

El Rector inauguró el coloquio Internacional de Estudios Institucionales
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La Fundación de la Universidad 
Veracruzana (UV) entregó 11 
equipos de cómputo a entidades 
académicas y dependencias del 
campus Veracruz-Boca del Río, en 
reconocimiento al apoyo otorgado 
durante el Sorteo UV 2012.

Las facultades de Contaduría, 
Odontología, Medicina, 
Administración, Veterinaria, Artes, 
Técnico Superior Universitario, 
Bioanálisis, Psicología, Enfermería 
fueron distinguidas por la motivación, 
difusión y adquisición de boletos del 
Sorteo UV realizado el año pasado.

La distribución de equipos se 
hizo de acuerdo a las entidades 
académicas que mostraron 
una participación más activa 
en el Sorteo UV 2012, explicó el 
representante de la Fundación UV, 
Mauricio García Velázquez.

Por el apoyo brindado al Sorteo 2012

Fundación UV entregó computadoras a facultades

ALMA MARTÍNEZ

Veracruz • Boca del Río

Veracruz • Boca del Río

Veracruz • Boca del Río

La vicerrectora Liliana 
Betancourt Trevedhan exhortó a 
los directivos a redoblar esfuerzos 
y mejorar la participación de 
la comunidad universitaria y 
sociedad en general para conseguir 
más recursos que se traducen en 
beneficios para la institución.

“El Sorteo UV hace un esfuerzo 
por agradecer de manera especial el 
compromiso de las entidades que 
han obtenido mejores resultados. 
Que sirva de motivación para que 
este año se encuentren mejores 
formas de aumentar la cobertura e 
incentivar a la comunidad a que se 
apropie de este evento, que es para la 
Universidad y en beneficio de toda la 
comunidad UV”.

Mauricio García, quien también 
pertenece a la Dirección del Sorteo 
UV, coincidió con la Vicerrectora 
al expresar que la entrega de 
computadoras obedece a un 
agradecimiento, “con la intención 
de que sigamos echándole ganas y 
este año se continúe consolidando el 
Sorteo UV”.

Cabe destacar que los 
fondos obtenidos sirven para el 
mejoramiento de la infraestructura 
de la Universidad y, al mismo tiempo, 
para apoyar la investigación y 
talentos deportivos.

La Universidad Veracruzana (UV) 
y el Consejo de Empresarios 
Veracruzanos, A.C. (CEVAC), 
llevaron a cabo el Taller de 
Liderazgo Social y Empresarial, 
al que asistieron estudiantes 
universitarios, empresarios y 
público en general.

El taller, realizado en junio, 
tuvo como objetivo principal dotar 
a los asistentes de un modelo de 
gestión de negocios de proyectos 
y propuestas con desarrollo 
sustentable y liderazgo.

La inauguración estuvo a  
cargo de Mario Peña Meza, 
coordinador del área de Vinculación 
Universitaria de este campus, quien 
explicó que el taller es resultado de 
un binomio entre la UV y el CEVAC, 
derivado del convenio signado en 
fechas pasadas para continuar el 
apoyo entre la academia y el  
sector empresarial.

En tanto, Víctor Manuel 
Enríquez Romero, director 
general de Asesoría Financiera 
Empresarial, indicó que en Boca del 
Río se han realizado siete talleres 
sobre participación ciudadana 
y han encontrado que hay una 
ausencia de liderazgo, tanto por la 
sociedad como por los jóvenes y 
empresarios, “por ello es que surgió 

Estudiantes recibieron capacitación sobre liderazgo

ARACELY HERNÁNDEZ RODRÍGUEZ 

El taller fortaleció el vínculo entre la Universidad y el sector empresarial

la necesidad de realizar este taller”, 
el primero que se imparte en el 
estado de Veracruz.

Al término del mismo los 
participantes recibieron un 
diploma de acreditación nacional 
e internacional de liderazgo social 
y emprendedor, avalado por los 
organismos internacionales  
DH Facilitadores de Perú y por  
la Asociación Internacional  
de Facilitadores.

Enríquez Romero también 
dijo: “Lo que se necesita es un 
liderazgo con sentido social, 
no un liderazgo al que estamos 

acostumbrados, a que el líder es el 
único que tiene la razón e inclusive 
a generar riqueza a costa de los 
demás, pues un liderazgo social 
es aquel comprometido y que 
tiene sustentabilidad, que tiene la 
conciencia del bien común y que 
evidentemente tiene humildad”.

El facilitador agradeció el apoyo 
recibido de Liliana Betancourt 
y Mario Peña por el trabajo que 
han realizado en materia de 
vinculación y por la invitación 
que le hicieron a la comunidad 
estudiantil y a las direcciones de 
las distintas áreas de carrera.

El Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, A. C. (Ceneval), 
por conducto del director general adjunto de los Exámenes Generales 
de Egreso a la Licenciatura (EGEL), Jorge Hernández Uralde, entregó un 
reconocimiento a Martha Elena Aguirre Serena, directora de la Facultad de 
Psicología de la Universidad Veracruzana, por haber fungido como miembro 
del Consejo Técnico del EGEL de Psicología durante el periodo mayo de 2010 
a mayo de 2013.

El organismo también le otorgó la medalla Ceneval para distinguir y 
agradecer su participación en el mencionado cuerpo colegiado.

Aguirre Serena manifestó que “fue un honor formar parte del Consejo 
Técnico del EGEL de Psicología representando a la UV, ya que sólo lo integran 
las instituciones de mayor prestigio que son usuarias de este examen”.

Detalló que en el pleno de las sesiones se tomaron acuerdos 
relevantes en cuanto a la estructura y áreas que contempla actualmente 
el examen, el cual evalúa a nivel nacional la calidad de la formación 
profesional de los estudiantes.

Asimismo, Martha Elena Aguirre expresó que en la UV el EGEL se 
contempla como una de las tres modalidades para aprobar la experiencia 
recepcional y obtener un título profesional.

La Directora de Psicología explicó que la simbólica medalla Ceneval que 
le fue otorgada posee la imagen del Tlamatini, vocablo náhuatl que significa 
“el que sabe algo” o “el que sabe cosas”, y fue Fray Bernardino de Sahagún 
quien tradujo el término como sabio o filósofo.

Los Tlamatini contribuían al desarrollo de aspectos filosóficos ligados a la 
religión y eran maestros en los Calmecac, escuelas de los sacerdotes y nobles. 
En náhuatl, Tlamatini se describe metafóricamente como: el sabio, una luz, 
una gruesa tea que no ahúma, un espejo agujerado por ambos lados. Suya es 
la tinta negra y roja, de él son los códices. Él mismo es escritura y sabiduría. 
Es camino, guía veraz para los otros.

Ceneval reconoció a 
directora de Psicología

SHUGUEY ENRIQUEZ AMBELL

Formó parte del Consejo Técnico del EGEL
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Estudiantes de las sedes Totonacapan 
y Huasteca de la Universidad 
Veracruzana Intercultural (UVI) 
transmitirán a las comunidades 
de sus regiones los conocimientos 
adquiridos en su estancia de 
tres semanas como parte del 
Programa de Movilidad de la 
Universidad Veracruzana.

Teresa Santiago Cruz, Narda de 
la Cruz Martínez y Jaqueline Piña, 
de la UVI Huasteca, organizarán 
talleres sobre plantas invasoras y 
ecología de la maleza, dirigidos a sus 
compañeros en una primera fase 
y posteriormente a los habitantes 
de las comunidades, pues tales 

De la Huasteca y el Totonacapan

Gestores interculturales impartirán talleres en comunidades
“Si nos quedamos con lo aprendido, no servirá de nada”: Teresa Santiago,  
de la UVI Huasteca

“Nos vamos a comprometer a transmitir toda la información”, dijo Imelia 
Gómez, de la UVI Totonacapan

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Teresa Santiago, Narda de la Cruz y Jaqueline Piña

problemáticas afectan los cultivos  
de la región: “Si nos quedamos  
con lo aprendido no servirá de  
nada”, respondió Santiago Cruz  
al cuestionarle el porqué de  
su decisión.

La joven destacó: “Ahora que 
sabemos cuáles son los controles 
podremos impartir talleres, en la 
Huasteca tenemos este problema 
porque la mayor parte de las 
personas se dedican al campo y nos 
hemos dado cuenta que existen 
muchas plantas que invaden sus 
cultivos, lo que no permite tener las 
suficientes ganancias económicas”.

Dijo que es importante para 
los pobladores de la región 
conocer sobre las plantas 
invasoras y la manera correcta de 
acabar con la maleza, ya que no 
sólo afecta los grandes cultivos 

sino también las hortalizas, flores 
y jardines en general.

“Nos decidimos por la estancia 
en EcoDiálogo porque la UVI ofrece 
la orientación en Sustentabilidad 
como parte de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para el 
Desarrollo (LGID); además, porque 
en la comunidad estamos más 
ligados y vinculados con el campo, 
entonces nació esta inquietud de 
saber sobre el control de las malezas 
invasoras”, dijo.

A su vez, Imelia Gómez Martín 
y sus compañeros del séptimo 
semestre de la LGID en la UVI 
Totonacapan esperan distribuir 
trípticos que informen sobre el 
Virus del Papiloma Humano (VPH), 
principalmente entre las mujeres de 
las comunidades que constituyen la 
población más vulnerable y afectada.

“Nos vamos a comprometer a 
transmitir la información, uno de 
los trabajos que hicimos fue un 
folleto sobre el VPH, será bueno 
replicarlo y difundirlo en las 
comunidades”, destacó.

Continuó: “Será importante  
que lo difundamos entre las  
amas de casa, que sabemos muchas 
de ellas carecen de estudios y 

obviamente no tienen acceso a esta 
información que es muy importante”.

Asimismo harán algunas 
campañas con ayuda de un colectivo 
defensor de los derechos humanos al 
que pertenecen, ya que –señaló–  
están interesados en defender  
el derecho que todos tienen a servicios 
de salud de calidad y a la información 
oportuna sobre padecimientos.

Directores y personal de 
confianza de diversas facultades 
se capacitaron respecto al envío 
y recepción de oficios para su 
almacenamiento electrónico.

En el aula electrónica de la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y 
de Información (USBI) de Poza Rica 
se reunieron directores, técnicos 
académicos y personal de confianza 
para conocer el sistema Hermes.

Nazaria Martínez Díaz, secretaria 
académica regional, dijo que con 
base en el acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario General se 
estableció que de manera paulatina se 
transformarán estos procesos.

Agregó que, gracias al sistema, 
el envío de peticiones mediante 
oficios es más flexible, rápido y 
eficiente; asimismo, con el portal 
web se facilitará la administración 
de la correspondencia ingresada 
a las dependencias para su 
seguimiento y resolución, con 
ello se agilizará el tiempo de 

UV moderniza procesos administrativos
Directivos y personal de confianza se capacitaron sobre manejo electrónico  
de documentos

Poza Rica • Tuxpan

Poza Rica • Tuxpan
Poza Rica • Tuxpan

ALMA CELIA SAN MARTÍN

El sistema Hermes facilitará la administración de correspondencia

respuesta y se favorecerá el 
trabajo colaborativo.

“Ya no habrá archivo impreso, con 
ello se tendrán más espacios libres 
dentro de las oficinas, de tal manera 
que todos los archivos estarán 
electrónicamente guardados.”

Previamente, personal del área de 
Informática recibió un curso, el cual 
compartieron entre los directores, 
secretarias y personal técnico 
académico. El objetivo fue mostrarles 
el manejo de los oficios, realizar 

prácticas, así como despejar las 
dudas sobre el sistema, con el apoyo 
del personal especializado.

Martínez Díaz añadió que en la 
actualidad hay un mayor compromiso 
y conciencia entre la comunidad 
universitaria respecto a la necesidad 
de dejar de utilizar el papel, esto  
como parte del programa de 
sustentabilidad y ahorro de energía, 
“es un gran paso para usar menos 
papel e incorporar la tecnología en 
todos los procesos universitarios”.

La Academia de Lectura y Redacción de la Universidad Veracruzana (UV) 
realizó un foro de lectura de reseñas sobre algunos títulos de la Biblioteca 
del Universitario (BU) y montó en las facultades una exposición de carteles 
diseñados por los alumnos que leyeron las obras.

En la Unidad de Ciencias de la Salud, estudiantes de Psicología y 
Medicina leyeron obras como: Cándido, Frankenstein, Madre Juana de los 
Ángeles y El extraño caso del Dr. Jekyll y Mr. Hyde.

Susana Vázquez Pérez y Araceli Huerta Chúa, integrantes de la Academia 
de Lectura y Redacción, también organizaron una demostración con los 
estudiantes de las licenciaturas de Ingeniería Civil e Ingeniería en Electrónica 
y Comunicaciones, en las instalaciones del Área Técnica.

La actividad consistió en exponer a la comunidad universitaria los 
trabajos y producción textual que los estudiantes elaboran durante la 
experiencia educativa Taller de Lectura y Redacción a través del análisis del 
mundo contemporáneo.

Los productos que se expusieron fueron: noticias, informes, cartas de 
exposición de motivos, artículos, reseñas de libros de la BU, currículums 
vitae, ensayos, poemas y  textos sin la letra “a”.

Posteriormente se realizó un foro denominado Fomento a la Lectura, a 
cargo de alumnos de diferentes semestres de la carrera de Ingeniería Civil, 
quienes expusieron los resultados de la actividad sobre cómo fomentar la 
lectura en niños de educación primaria.

En la inauguración de los foros se contó con la presencia de los directores 
de cada una de las facultades, así como de la directora de la Unidad de 
Servicios Bibliotecarios y de Información, Sonia Rivemar Sánchez.

Universitarios realizaron 
foro de lectura

ALMA CELIA SAN MARTÍN
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Maestros y estudiantes de 
Ingeniería en Ciencias Químicas y 
Ambientales desarrollaron  
un prototipo de un horno 
ladrillero, con la finalidad de 
disminuir la emisión de  
gases durante el proceso de 
cocción de dicho material.

Raúl Enrique Contreras 
Bermúdez, integrante del cuerpo 
académico Ingeniería y Procesos 
Ambientales, señaló que desde 
hace tres años trabajan en el 
proyecto del horno que fue 
instalado en la comunidad El 
Chote, municipio de Papantla.

Explicó que el objetivo  
del proyecto es reducir los gases 
provenientes de los hornos 
ladrilleros durante el proceso de 
cocción. El prototipo funciona 
a través de un filtro de carbón 
modificado con un soporte de 
malla de acero inoxidable.

Las dimensiones son de 2 
metros (m) x 3 m x 3 m, tiene 
una capacidad de cuatro mil 225 
ladrillos. Para la combustión 

De las facultades de Ciencias Químicas y Ambientales

Estudiantes y maestros diseñaron prototipo de horno ladrillero
El objetivo es disminuir 
la emisión de gases 
contaminantes

Poza Rica • Tuxpan

ALMA CELIA SAN MARTÍN

se utiliza aceite quemado y 
antes y después de la quema la 
Unidad de Monitoreo de Ciencias 
Ambientales de la UV analiza la 
atmósfera a fin de determinar que 
las partes por billón de los gases 
contaminantes se encuentran 
dentro de los niveles permitidos 
por la NOM.

El horno fue diseñado por 
estudiantes que realizan prácticas,  
servicio social y estancias de 
vinculación, así como profesores 
del cuerpo académico mencionado; 
el material lo proporcionaron los 
mismos productores.

“Este prototipo simula un horno 
con menor capacidad, modificado 
en cuanto a su estructura porque 
está cerrado completamente para 
poder reducir la salida de los  
gases; hasta el momento los 
resultados son aceptables”, dijo 
Contreras Bermúdez.

Explicó que el horno común 
que los ladrilleros utilizan tiene una 
abertura y que el filtro tiene una 
dimensión más grande, y por tanto 
los costos son más altos.

Hipólito Mendoza Serrano, 
presidente de la Asociación de 
Ladrilleros de El Chote, dijo que en un 

Miembros del equipo que desarrolló el proyecto

principio los ladrilleros sostuvieron 
una plática con los maestros y se les 
planteó el proyecto, el cual finalmente 
aceptaron realizar porque disminuye 
la contaminación.

“Hoy tenemos la opción de 
que el por el cual nos multó la 
Profepa sea procesado, como un 
combustible alterno para usarlo sin 
ningún problema.”

Dijo que con la ayuda de  
la Universidad se ha logrado  
dar un paso muy importante en su 
trabajo, sobre todo evitar que  
se les multe por contaminar  
el ambiente.

Raúl Enrique Contreras comentó 
que en la actualidad se trabaja 
en un proyecto para elaborar 
un combustible de tipo alterno, 
para ello tendrán que realizar de 
manera adecuada la formulación, 
encontrar el combustible que 
reúna las características sobre todo 
energéticas para realizar el proceso 
de cocción.

En este proyecto participan 
Osvaldo González Paredes, Israel 
Núñez Romero y Alfonso García 
Hernández, integrantes del  
cuerpo académico, además  
de estudiantes.

La Fundación de la Universidad 
Veracruzana llevó a cabo el 
taller Creatividad y Liderazgo 
Empresarial, dirigido a alumnos 
de las diferentes facultades del 
campus Orizaba-Córdoba. 
Facundo Pacheco Rojas, director 
ejecutivo de Fundación UV, 
quien impartió dicho taller, 
expuso información básica para 
fortalecer el liderazgo en los 
jóvenes emprendedores.

“Lo que buscamos es 
potenciar el talento a través de 
temas como emprendedurismo, 
liderazgo y creatividad, 
identificando las fortalezas de 

Fundación UV impartió taller de
creatividad y liderazgo
Córdoba • Orizaba

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

cada individuo; lo importante 
para un emprendedor es saber 
decidir y de forma oportuna, con 
firmeza y acierto, desarrollando 
mucho la intuición.”

En su mensaje, la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Villafuerte 
agradeció a Facundo Pacheco 
por el apoyo otorgado al campus: 
“Partiendo de la experiencia  
de la Fundación UV en 
programas de emprendedores, 
nos interesa mucho que ustedes 
como alumnos aprovechen  
esta oportunidad y, sobre  
todo, identifiquen quiénes  
son los interesados para  
poder realizar estos talleres de 
manera periódica”.

De igual forma exhortó  
a los asistentes a desarrollar 
proyectos –a partir de la información 

del taller– sin importar el área 
disciplinar a la que pertenecen: 
“En ocasiones pensamos que 
el emprendedor sólo puede 
surgir de las carreras de 
Administración de Empresas o 
Gestión y Dirección de Negocios, 
sin embargo cualquiera tiene el 
potencial para desarrollar  
una empresa”.

Por su parte, Yolanda 
Martínez Ocampo, secretaria 
académica regional, felicitó 
a los consejeros alumnos 
toda vez que de ellos emanó 
la propuesta de desarrollar 
este tipo de actividades, 
refirió la importancia de darle 
continuidad a este taller con un 
segundo módulo que desarrolle 
aún más los conocimientos 
básicos obtenidos.
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El Centro de Idiomas de la 
Universidad Veracruzana inauguró 
dos aulas que benefician también 
a los estudiantes de la Maestría 
en Enseñanza del Inglés como 
Lengua Extranjera.

Pedro Rafael Meléndez Leyva, 
coordinador del Centro de Idiomas, 
se congratuló por el cumplimiento 
de una meta más para este centro, 
pues derivado de las voluntades  
de funcionarios, académicos  
y de todas aquellas personas que 
intervinieron en la construcción, 
pudieron inaugurarlas.

Centro de Idiomas inauguró dos aulas
Córdoba • Orizaba

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Funcionarios universitarios cortaron el listón

“Estos espacios fortalecen 
la enseñanza y su creciente 
demanda, sobre todo para aquellos 
estudiantes que encuentran en 
las lenguas un aliado para su 
desarrollo personal”, enfatizó 
Meléndez Leyva.

Cabe destacar que las aulas 
fueron construidas en el edificio 
que anteriormente albergaba 
la biblioteca regional y que se 
encuentra a un costado del Centro 
de Idiomas.

Por su parte, Luz del Carmen 
Rivas Morales, directora de 
los Centros de Idiomas y de 
Autoacceso, reconoció la necesidad 
de convertir en multimodales 
los diferentes espacios con 
que se cuenta, que ayuden al 

fortalecimiento del aprendizaje 
a través de las tecnologías, 
ofreciendo a los estudiantes 
espacios dignos.

Para finalizar, la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Villafuerte 
destacó la importancia de generar 
espacios académicos compartidos, 
pensando además en impulsar  
la enseñanza virtual, misma  
que contribuirá a potencializar  
los tiempos de estudiantes  
y académicos.

En relación con lo anterior, 
fue presentado el programa de 
Cursos Multimodal, en el cual 
se diseñan planes de estudio 
donde los estudiantes puedan 
cursar una parte de sus clases 
en lenguas de forma presencial, 
inclusive desde su propia 
Facultad si así se requiriere y el 
resto a través de una plataforma 
en línea, que cuenta con todos los 
materiales para su aprendizaje.

La Casa de la Universidad 
Veracruzana (UV ) de La 
Chinantla donó dos mil libros 
a la biblioteca comunitaria 
del Poblado 9, así como al 
Telebachillerato La Chinantla y 
al Colegio de Estudios Científicos 
y Tecnológicos del Estado de 
Veracruz (Cecytev) La Laguna, del 
municipio de Uxpanapa.

Claudia Rodríguez Sánchez, 
coordinadora Casa UV-DIF La 

Casa UV La Chinantla donó libros 
al municipio de Uxpanapa
Bibliotecas del Poblado 9, Telebachillerato La Chinantla y Cecytev La Laguna, 
las beneficiadas

Coatza • Mina • Acayucan

CECILIA ESCRIBANO

Chinantla, señaló que “como parte 
de las acciones que lleva a cabo  
la Casa UV se encuentra el  
apoyo en el ámbito educativo, es 
por ello que en esta ocasión se dio 
a la tarea de gestionar y promover 
la donación de libros para la 
comunidad de Uxpanapa”.

La biblioteca comunitaria fue 
creada en 2008, dando servicio y 
atención a los niños y jóvenes del 
Poblado 9; estaba dotada con dos 
mil libros y material didáctico, 
aproximadamente, los cuales se 
obtuvieron por la donación de 
distintas escuelas y sociedad  
en general.

El servicio es brindado 
por el voluntariado de grupos 
de trabajo de la propia 
comunidad que operarán el área 
administrativa de las bibliotecas. 
Además se han impartido  
talleres para el fomento a la 
lectura y fortalecimiento  
de la continuidad escolar en 
niveles superiores.

La ceremonia de entrega se 
realizó en las instalaciones de la 
Casa UV, acudieron autoridades 
municipales, ejidales y 
educativas, quienes agradecieron 
y reconocieron la labor de la 
Universidad Veracruzana.

Con el objetivo de sensibilizar a 
las comunidades de la Sierra de 
Santa Marta sobre la importancia 
de contar con servicios médicos 
que atiendan las necesidades 
de la población, la Universidad 
Veracruzana Intercultural  
(UVI) sede Las Selvas realizó  
una jornada de promoción  
de la salud.

Las actividades iniciaron 
con un curso-taller dirigido a 
parteras, médicos tradicionales 
y promotores de salud del 
Instituto Mexicano del 
Seguro Social; asistieron 
poco más de 100 personas 
que fueron capacitadas sobre 
la prevención del dengue, 
sobrepeso y cáncer cérvico-
uterino, entre otros temas.

Con talleres y charlas

Estudiantes de la LGID 
promovieron salud comunitaria
Capacitaron a más de 100 personas en 
prevención del dengue, sobrepeso y cáncer 
cérvico-uterino, entre otros temas

Coatza • Mina • Acayucan Los talleres fueron facilitados 
por jóvenes que estudian el 
cuarto y sexto semestre de 
la Licenciatura en Gestión 
Intercultural para el Desarrollo 
(LGID), en coordinación con la 
responsable de la Orientación en 
Salud de la misma sede.

Los asistentes expusieron 
sus dudas ante los jóvenes 
y solicitaron se les capacite 
en áreas de prevención, 
especialmente de diabetes, 
cáncer de mama y embarazos  
de riesgo.

La segunda parte de las 
jornadas consistió en una 
reunión de trabajo con médicos 
comunitarios de los municipios 
de Mecayapan, Soteapan, 
Tatahuicapan de Juárez y Pajapan.

Acudieron 10 médicos, quienes 
solicitaron se les informe y oriente 
en temas de salud intercultural.
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UV realizará Expo-Sustenta 2013
La Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad (CoSustenta) 
y la Comisión Regional para la Sustentabilidad realizarán la 
Expo-Sustenta 2013, que tendrá lugar en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información (USBI) Boca del Río, el 16 de 
agosto a partir de las 9:00 horas.

En el evento dirigido a la comunidad universitaria y al público 
en general también se llevará a cabo un Mercado de Trueque, 
donde las personas interesadas podrán canjear libros, discos 
compactos, adornos y accesorios femeninos, entre otras cosas. 
Para mayor información se puede consultar la página www.uv.mx/
veracruz/noticias/general/expo-sustenta-convocatoria/, o escribir 
a los correos electrónicos mveliz@uv.mx, angemartinez@uv.mx y 
exposustentauv@gmail.com

Diplomado en Gestión Municipal
Se desarrollará del 24 de agosto al 14 de diciembre de 2013, 
con sesiones los viernes de 16:00 a 21:00 horas y los sábados 
de 9:00 a 14:00 horas, a través del sistema de videoconferencias 
con transmisión simultánea a todos los campus universitarios.

Está dirigido a servidores públicos municipales, ediles electos 
y en funciones, académicos, estudiantes y público en general. 
Para mayor información, los interesados pueden consultar la 
página www.uv.mx/dgm/ o realizar su registro en línea en www.
uv.mx/mgm/dgm13

V Congreso Internacional  
Biológico-Agropecuario
Invita la Facultad de Ciencias Biológicas 
y Agropecuarias de la Universidad 
Veracruzana campus Poza Rica-Tuxpan. 
El congreso se desarrollará del 24 al 27 de 
septiembre en el Hotel Crowne Plaza de 
Tuxpan, Veracruz. Mayores informes en 
http://www.uv.mx/pozarica/ciba/Inicio.html

Curso: Visualización digital en 3d 
Studio Max 2012 con Mental Ray
Al finalizar el curso el participante 
será capaz de realizar un proyecto 
arquitectónico, industrial o diseño 
de interiores, desde el proceso de 
modelado, iluminación, texturización, 
render y fotomontaje del mismo. 

Dirigido a personas que deseen 
aprender a realizar render de alta calidad. 
Se impartirá los días 17, 24 y 31 de agosto 
y 7,14 y 21 de septiembre de 9:00 a 15:00 
horas. El costo será de tres mil pesos que 
podrán liquidar en dos y tres parcialidades. 
Para mayores informes comunicarse con 
Jesús Martinez Rojas al correo electrónico 
efmartinez@uv.mx y al teléfono 8421700 
ext. 11667.

Becas de la Red de 
Macrouniversidades Públicas de 
América Latina y el Caribe 
Están dirigidas a estudiantes interesados en 
realizar una estancia en alguna universidad 
extranjera, a fin de desarrollar un proyecto 
de investigación.

La convocatoria publicada en el portal 
de la Secretaría Académica de la UV  
(www.uv.mx/secretariaacademica) 
establece que el periodo para registrarse 
en línea será del 10 de septiembre al 30 de 
octubre de 2013. 

Seminario La ética en la  
Justicia Electoral
Se realizará los días 22 y 23 de agosto 
de 10:00 a 14:30 horas en el auditorio 
José Luis Peza, sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, ubicado en Carlota Armero 
5000, delegación Coyoacán, México, 
Distrito Federal. Para información adicional 
llamar al teléfono: 5722 4000, ext. 4057, o 
consultar la liga www.te.gob.mx/ccje

Martes de Lectores y Lecturas
13 de agosto, se presentará el libro Gestión 
y desarrollo de recursos humanos en 
bibliotecas, de Federico Hernández 
Pacheco, a las 17:00 horas en la sala 
“Carlos Fuentes Lemus” de la USBI-Xalapa.

Ier Congreso de Ciencia y Tecnología  
de los Alimentos
Facultad de Ciencias Químicas, del 21 
al 23 de agosto. Facebook: Congreso 
de Ciencia y Tecnología de los Alimentos 
FCQAlimentos FCQ

Casa del Lago

Triciclodemetal
Circo El Secreto del Funambulista
Domingo 18/ 13:00 horas
Sala de actividades complementarias
60 pesos general
40 pesos estudiantes

Nathalie Ramírez Tovar
Brisa India
Miercóles 14/ 20:30 horas
Foro Miguel Herrera
80 pesos general
60 pesos estudiantes

Función Beisbol
Compañía Titular de Teatro de la UV
Jueves 15 y viernes 16/ 20:30 horas
Sábado 17 y domingo 18/ 19:30 horas
Foro Miguel Herrera
60 pesos general
40 pesos estudiantes

Museo de Antropología

Orbis Tertius
Domingo 18 / 13:00 horas

Exposiciones

Galería Ramón Alva de la Canal
1/4 de Siglo en México
Ñiko: esposición de carteles y otras cosas

Galería AP
A Favor y en Contra
Exposición colectiva de alumnos de la Facultad

Creadoras de Mundos Propios
Autorepresentación en femenino
Colectivo Las Profanas
Jueves 15/ 20:00 horas
Belisario Domínguez 25, Col. Centro, Xalapa, Ver.
Abierto al público de lunes a viernes de 9:00 a 
15:00 y de 18:00 a 20:00 horas
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La artista plástica Iris Aburto 
inauguró el 7 de agosto en la 
Galería de la Dirección General 
del Área Académica de Artes de la 
Universidad Veracruzana (UV) su 
obra más reciente Homo-natura, 
se trata de 15 imágenes en las que 
la investigadora del Instituto de 
Artes Plásticas (IAP) de esta casa 
de estudios realizó una mezcla 
de diversas técnicas digitales y 
tradicionales para componerlas.

“Este trabajo es producto de mi 
investigación más reciente en el IAP, 
en donde he tenido la oportunidad 
de experimentar con varias técnicas 
y materiales que me han permitido 
generar un discurso reflexivo acerca 
de la intervención del hombre en la 
naturaleza.

”Lo que aquí muestro son 
imágenes en las que el ser humano 
se reviste con la naturaleza, como 
si se tratase de un tatuaje, body 

La Orquesta Universitaria de 
Música Popular (OUMP) de 
la Universidad Veracruzana 
(UV) ofreció un concierto en la 
reinauguración del Teatro del 
Estado “General Ignacio de la 
Llave”, en el que el rector de esta 
casa de estudios, Raúl Arias Lovillo, 
acompañó al gobernador de 
Veracruz, Javier Duarte de Ochoa.

El evento se realizó en la  
sala principal del recinto, como 
parte de la celebración de su  
50 aniversario. En esta ocasión  
la OUMP fue dirigida por  

En la Galería del Área Académica de Artes

Durante el 50 aniversario del recinto

Iris Aburto inauguró Homo-natura

OUMP ofreció concierto
en el Teatro del Estado

ADRIANA VIVANCO

En una colección de 15 piezas la artista plástica 
invita a la reflexión acerca del cuidado ambiental

El Rector acompañó al gobernador Javier Duarte de Ochoa

Mateo Oliva Oliva, Fernando 
Lozano Rodríguez y Arturo 
Márquez Navarro, quienes 
recibieron un homenaje por su 
destacada trayectoria.

La OUMP interpretó las 
piezas Danzón No. 2, canciones 
de Agustín Lara como Veracruz, 
Madrid y Silverio, la Suite 
Veracruz, la Guelaguetza Sinfónica, 
y el estreno internacional de La 
Bruja a 16 chelos, entre otras.

Al concluir el evento se develó 
una placa conmemorativa por la 
reapertura de este foro cultural.

painting u otra piel; para lograr 
este efecto fue necesario echar 
mano de siete programas digitales 
que me sirvieron para lograr las 
texturas propias de la naturaleza 
sobre los cuerpos humanos”, 
destacó Aburto.

Asimismo explicó que las 
imágenes fueron impresas en tela 
e intervenidas de forma manual 
con un recubrimiento mate, con la 
intención de procurar una mejor 
conservación de las piezas.

“Crear conciencia en la sociedad 
a través del arte ha sido una de las 
constantes en mi trabajo, llamar 
la atención acerca de temas como 
el desequilibrio ecológico que 

provoca el ser humano y muy 
insistentemente hacer conciencia 
también de las consecuencias 
que genera en la humanidad esta 
conducta de irresponsabilidad hacia 
la naturaleza”, agregó la artista.

Por último cabe citar que Homo-
natura, de Iris Aburto, estará en la 
Galería de la Dirección General del 
Área Académica de Artes de la UV 
hasta el 27 de septiembre.

La obra estará expuesta hasta el 27 de septiembre

Eduardo Andrade, Javier Duarte, Raúl Arias y Elizabeth Morales
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La Dirección General del Área de 
Artes convoca a la comunidad 
universitaria a diseñar el cartel 
del XXII Festival de Teatro 
Universitario, que se realizará 
del 21 al 26 de octubre próximo 
en Xalapa y estará dedicado al 
director de teatro Manuel Montoro 
y al escenógrafo Guillermo Barclay, 
así como a la conmemoración del 
60 aniversario de la Compañía 
Titular de Teatro (Orteuv).

El objetivo del concurso, 
que otorgará un premio único 
consistente en un diploma y 
cinco mil pesos, es generar una 
imagen representativa de la 
vigésima segunda edición del 
festival, que contempla una 
serie de conferencias, mesas 

Convocan a concurso de 
cartel del Festival de Teatro
Está abierto a todos los estudiantes de la UV

Los trabajos pueden ser entregados en la Dirección General del Área de Artes 
hasta el 30 de agosto

El cartel ganador será la imagen oficial del festival y su autor recibirá un premio 
de cinco mil pesos El festival se realizará del 21 al 26 de octubre

A partir de septiembre el 
programa Martes de Lectores y 
Lecturas se llevará a cabo en el 
campus Poza Rica, además el 6 
de agosto inició actividades en 
Veracruz y Xalapa, informó Olivia 
Jarvio Fernández, integrante 
del Programa Universitario de 
Formación de Lectores.

“Deseamos que de manera 
constante se tenga un foro 
abierto en todos los campus 
para quien esté interesado en 
escuchar sobre literatura, libros y 
autores”, expresó.

En Xalapa el taller reanudó 
el 6 de agosto, con Citlali 
Hernández Martínez, quien 
habló de “Elías Nandino, 
erotismo y poesía”.

La actividad, especificó, inició 
el año pasado y el objetivo es 
que durante una hora se hable 
de autores y libros a un público 
que ha tenido poca curiosidad de 
acercarse a la lectura, “tenemos 

UV promueve la lectura en todos sus campus
Miércoles de Lectores y Lecturas iniciará en el municipio de Teocelo

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Olivia Jarvio Fernández

la experiencia que después de 
escuchar la emoción que se 
expresa sobre un autor o título, 
los motiva a leer”.

Asimismo, comentó que 
tienen un convenio con la 
Facultad de Letras Españolas 
para que cada mes dos 
estudiantes o egresados de 
la institución compartan sus 
trabajos de investigación que 
hicieron sobre alguna área de la 
literatura o un título en especial.

Mencionó que han  
tenido buena respuesta de los 
asistentes y de los estudiantes 
participantes y añadió: “Nosotros 
aprendemos de ellos y los 
jóvenes a su vez se enfrentan a 
un público para dar a conocer 
sus investigaciones, se ha 
convertido en una plataforma”.

Lectura en Teocelo
Olivia Jarvio dijo que esta casa de 
estudios, a través de su programa 
de extensión, ha participado 
en la conformación de talleres 

de lectura en el municipio de 
Teocelo y ahora han solicitado 
que se acerque el Martes de 
Lectores y Lecturas.

Adelantó que han planeado 
realizarlo el primer miércoles 
de cada mes, iniciando en 
septiembre con una actividad 
equivalente a la organizada todos 
los martes en la sala “Carlos 
Fuentes Lemus” de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) Xalapa.

“Cada primer miércoles  
de mes, investigadores, 
estudiantes, autores o cualquier 
persona que quiera comentar 
un texto, autor o libro puede 
trasladarse al palacio municipal 
de Teocelo”, reiteró.

Para consultar cartelera e 
información sobre autores, 
lecturas y títulos, se puede 
ingresar al portal www.uv.mx/
lectores e invitó a toda persona 
interesada en la literatura a 
acudir todos los martes,  a las 
17.00 horas, a la USBI Xalapa.

redondas y un concurso de 
montajes escénicos, dirigidos 
a la comunidad universitaria, 
estudiantes de todos los niveles y 
público en general.

En este certamen pueden 
participar los estudiantes 
inscritos en cualquiera de 
las facultades, Talleres Libres 
de Artes y la Universidad 
Veracruzana Intercultural, 
que acrediten esta condición 
mediante copia de credencial 
vigente, constancia de estudios 
oficial o ficha de inscripción del 
periodo en curso.

El cartel debe ser inédito 
y evitar hacer uso de los 
estereotipos teatrales, deberá ser 
entregado en formato vertical 

de 13 x 19 pulgadas, montado 
en cartulina batería, primavera 
o ilustración, con camisa de 
½ centímetro de contorno. Se 
deberá anexar una ficha técnica 
en la que se indique nombre, 
edad, domicilio, teléfono y correo 
electrónico del autor del trabajo.

El diseño podrá realizarse en 
cualquier técnica de ilustración, 
siempre y cuando sea susceptible 
de reproducción por medios 
técnicos, sin límite de tintas, y 
debe considerar un área de cinco 
centímetros en la parte inferior 
para incluir los logotipos de las 
instituciones organizadoras.

Debe incluir los datos 
oficiales del festival, que 
pueden ser consultados en las 

bases de esta convocatoria, 
en la página electrónica www.
uv.mx/artes/convocatorias/
convocatoriacartelteatro/

En el caso de carteles 
realizados con métodos digitales, 
además de una impresión a color 
en tamaño real se deberá entregar 
un archivo electrónico en un 
CD o DVD rotulado indicando el 
nombre de la obra, el programa 
y versión en que está hecho; en 
formato TIFF, JPG o EPS, con una 
resolución mínima de 300 dpi, 
agregando la fuente tipográfica.

Los participantes podrán 
enviar o entregar sus trabajos en 
las oficinas de la Dirección General 
del Área Académica de Artes, en 
el Edificio “A”, segundo piso de 

Rectoría, en la Zona Universitaria. 
La fecha límite para la entrega es el 
30 de agosto, a las 12:00 horas.

El ganador será elegido 
por un jurado que evaluará 
la originalidad, impacto del 
mensaje y concepto gráfico de las 
obras. Los resultados se darán a 
conocer en la página electrónica 
www.uv.mx, el 5 de septiembre 
y la entrega de premios se 
realizará durante la ceremonia de 
inauguración del festival, el 21  
de octubre.

Los interesados pueden 
solicitar mayores informes en 
la Dirección General del Área 
Académica de Artes, al teléfono 
(228) 8421700 extensión 11149, o al 
correo electrónico elirivera@uv.mx.
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El jazz y la administración de  
negocios fueron combinados por la 
Universidad Veracruzana a través de 
un proyecto académico impulsado 
por el Instituto de Investigaciones y 
Estudios Superiores de las Ciencias 
Administrativas (IIESCA), cuyo 
objetivo principal es dar a conocer las 
similitudes entre este género musical y 
la dirección empresarial, explicó Raúl 
Manuel Arano Chávez, investigador y 
creador de la propuesta.

“Jazzministrando es un 
constructo entre la palabra jazz y 
administración. Hemos elaborado 

“La formación que nos dio la 
Universidad Veracruzana nos ha 
hecho sentirnos firmes y seguros 
ante todo lo enfrentado”, aseguraron 
los integrantes del grupo Villalobos 
Brothers, egresados de la Facultad de 
Música de la Universidad Veracruzana 
(UV), que recientemente ganaron 
el concurso “Guerra de bandas” 
realizado en la ciudad de Nueva 
York, en el que representaron al 
condado de Manhattan.

En el evento de bandas musicales 
denominadas “emergentes” 
participaron agrupaciones de los 
cinco condados neoyorquinos: 
Queens, Bronx, Brooklyn, Staten 
Island y, por supuesto, Manhattan.

Luego de cinco meses de 
eliminatorias, a inicios de junio 
se definió a los ganadores de cada 
condado. La semifinal para elegir al 
representante de Manhattan fue el 
7 de junio y los Villalobos Brothers 
compitieron con 13 bandas para 
representar al condado.

El grupo está integrado por 
Ernesto, Alberto y Luis Villalobos, 

A través de Jazzministrando

IIESCA analiza similitudes entre 
la administración y el jazz
Orbis Tertius fue la 
agrupación que inició 
este curso didáctico

DAVID SANDOVAL

El arte supera fronteras: 
Villalobos Brothers
La agrupación, integrada por egresados de la 
Facultad de Música, ganó concurso en Nueva York

JORGE VÁZQUEZ PACHECO así como por Humberto Flores. 
Luis Villalobos, violinista, y 
Humberto Flores, guitarrista 
–entrevistados en la Dirección 
General del Área Académica de 
Artes–, indicaron que la semifinal 
fue una de las experiencias más 
enriquecedoras, ante un jurado en 
que había ganadores de premios 
Grammy y que les seleccionó como 
representantes de Manhattan.

“Aquí se hicieron a un lado etnias, 
color de piel, idioma o procedencia. 
En medio de una sorprendente 
pluralidad, a nosotros, como 
mexicanos y veracruzanos, nos 
correspondía representar al condado 
en una justa en que se habría de 
conjuntar lo mejor de lo mejor en 
Nueva York”, explicó Luis.

“En la gran final fuimos la única 
banda de origen latino”, manifestó 
Humberto. “Esto aglutinó en torno 
nuestro a la comunidad hispana, 
que nos apoyó de forma increíble. 
En el momento en que presentamos 
nuestras interpretaciones, el 
respaldo fue absoluto; era como si 
hubiese un solo público para un 
solo participante”.

Uno de los jurados fue el 
propietario de un foro legendario, el 
Apollo Theater de Harlem. En siete 
años de permanencia en Nueva 
York jamás han actuado en este 
escenario, aunque sí lo han hecho 
en otro importante, la sala principal 
de Carnegie Hall. Como resultado de 
este concurso, tienen ya asignada una 
fecha en el icónico Apollo Theater.

Luis Villalobos indicó que aún 
no han tenido tiempo de sopesar 
cabalmente las consecuencias 
positivas de este acierto. “¡Hemos 
ganado en Nueva York cantando en 
español, tocando nuestra música! 
Una de las canciones que inclinaron 
al jurado a nuestro favor es El pijul, 
un tema folclórico veracruzano 
que hemos arreglado para nuestra 
dotación instrumental”.

Llama la atención que estos 
músicos forjados en la Facultad 
de Música de la UV, registren 
tal ascenso en un ámbito 
muy competido y que hayan 
conquistado a un público tan 
demandante como el neoyorquino.

“Hemos aprendido que los 
artistas de forja académica 
debemos desarrollar una 
mentalidad más integral, 
acercarnos a todos los géneros. 
Con mucho orgullo cultivamos 
la música influida por el arte 

popular veracruzano; nos 
abrimos a esto porque son otros 
horizontes, y no lo hacemos 
porque no nos sintamos 
capacitados para trabajar sobre 
la música de concierto. Nuestra 
educación artística en la UV fue 
ésa, pero ha sido una necesidad 
natural expandirnos, crecer 
y conocer otros entornos sin 
atarnos sólo a lo clásico”.

Flores añadió que la velocidad 
con que ha crecido el proyecto de 
Villalobos Brothers les compromete 
a interpretar el son jarocho echando 
mano de todos los recursos artísticos, 
“en un reencuentro de nuestras raíces 
con las técnicas aprendidas en una 
carrera tan prolongada y tan sólida 
como la que nos dio la UV”.

El arreglo para El pijul es por 
demás elaborado, con introducción 
en compases compuestos y métrica 

complicada, que bien podría 
funcionar en una obra de concierto.

Luis, al igual que sus hermanos 
Alberto y Ernesto, fueron alumnos 
de Carlos Marrufo Gurrutia en la 
UV, mientras que Humberto lo 
fue de Consuelo Bolio, Mauricio 
Hernández Monterrubio y 
Sebastián Guigui.

Y aunque cada uno continuó 
su perfeccionamiento en el 
extranjero, Luis en Alemania y 
Humberto en Italia, hoy están 
seguros que el detalle elemental 
en su exitoso esfuerzo de Nueva 
York es la ruptura de las barreras 
de lenguaje y nacionalismos; el 
arte supera fronteras raciales, 
sociales y económicas.

“Nuestro esfuerzo apunta hacia 
la gente, sin importar credo, idioma 
o color de piel. Ése es el milagro de 
nuestra música…”

un estudio de caso que compara los 
elementos del jazz, metafóricamente 
hablando, con los de la alta dirección”.

A través de una dinámica que 
combinó preguntas y respuestas por 
parte de la audiencia que acudió el 
pasado 5 de julio al auditorio de la 
Dirección General de Investigaciones, 
el académico invitó a apreciar  
los elementos que componen al 
género musical y se pueden aplicar a 
la dirección en las empresas.

“Todos los días administramos, 
todos los días tomamos decisiones 
y nos enfrentamos a cuestiones de 
recursos humanos, definimos metas, 
trabajo en equipo, autoridad, ideas 
positivas, entre otras cosas”.

Este curso didáctico fue 
desarrollado en colaboración con 
el quinteto Orbis Tertius, “que nos 
adentra al fascinante mundo del jazz 
y al arte de administrar un grupo de 
personas”, comentó Arano Chávez.

Previo al recital se presentó 
un video en el que se narró 
la historia del jazz desde sus 
orígenes, así como los inicios de 
la administración de empresas en 
el siglo XX.

Posteriormente, el repertorio de  
la agrupación contó con el tema 
de la película Monsters Inc., los 
estándares del jazz Lonnie’s Lament, 
Take 5, Desafinado, Quantum, 
Manteca, así como una versión 
propia del son jarocho La Bruja.

Al interpretar Lonnie’s Lament, 
refirió el académico, es posible 
ver algunas características “sobre 
todo la improvisación creativa o 
intuitiva que se da en el jazz. Si 
bien ellos tocan una parte de la 
melodía, otra es improvisación 
intuitiva, como sucede en la labor 
del administrador”.

En sus intervenciones,  
el investigador intercaló 
conceptos y frases de reconocidos 
estrategas de los negocios, 
señalando que “la intuición  
no es otra cosa que una visión 
propia de la situación y en la 
dirección se lleva, intrínsecamente, 
una improvisación intuitiva con 
experiencia y conocimiento,  
y en el devenir de nuestras 

funciones administrativas  
vamos aprendiendo”.

Los objetivos específicos de esta 
participación, detalló, consisten 
en “concatenar los elementos del 
jazz y algunos elementos de la 
dirección que en la administración 
se presentan; analizar las 
características generales de jazz 
ejecutado por el grupo Orbis 
Tertius; identificar los elementos de 
la alta dirección en las situaciones 
reales y establecer un espacio 
de reflexión en grupo, con el 
propósito de intercambiar ideas 
sobre la solución del caso”.

En la página oficial del curso, 
www.jazzministrando.com.
mx, se precisa además que la 
presentación de Orbis Tertius se 
analizará como un estudio de caso 
que “fue desarrollado de manera 
especial para alumnos de posgrado 
relacionados con la administración, 
en especial para las materias de 
planeación estratégica, liderazgo y 
dirección, ya que el tema principal 
de este trabajo, tiene que ver con 
la aplicación de conceptos como 
comunicación, trabajo en equipo, 
creatividad directiva, integración 
entre otros”.

Raúl Arano y Orbis Tertuis

Humberto Flores y Luis Villalobos



LaPalabrayelHombre

@PalabrayHombre

28 12 de agosto de 2013 • núm. 529cultura

Parte del acervo pictórico del siglo 
XIX de la Universidad Veracruzana, 
albergado en el Museo de Arte del 
Estado de Veracruz, se expone en 
el Palacio de Cultura Banamex, 
ubicado en el centro de la Ciudad 
de México.

La obra es del pintor José 
Justo Montiel, perteneciente a la 
llamada Escuela Veracruzana de 
Pintura. Debido a que ha sido poco 
difundida fuera de su estado natal, 
la Universidad unió esfuerzos con 
el Instituto Veracruzano de Cultura, 

María del Socorro Aguilar 
Cucurachi, colaboradora en el 
Laboratorio Multimedia X Balam 
del Área Académica Biológico-
Agropecuaria de la Universidad 
Veracruzana (UV ), se pronunció 
porque haya espacios de 
divulgación científica para  
niños y niñas.

La bióloga de formación estudió 
la Maestría en Neuroetología en el 
Instituto de Neuroetología de la UV. 
Durante su posgrado trabajó  
con translocación de monos 
aulladores a La Flor de Catemaco 
–Unidad de Manejo para la 
Conservación de la Vida Silvestre 
ubicada en el municipio del mismo 
nombre–, específicamente en 2007.

“Mi trabajo consistió en evaluar 
qué tanto se estresan  los animales  

Dirigida a niñas y niños

Universitaria utilizó cuento como 
herramienta de divulgación
Socorro Aguilar Cucurachi escribió Manú la monita para explicar el proceso de 
translocación de primates en Catemaco

La pieza literaria ganó mención honorífica en el Tercer Concurso de Cuento 
Infantil de la Editoria del Gobierno del Estado

KARINA DE LA PAZ REYES cuando son separados de su 
ambiente natural degradado y son 
sometidos a un semi-cautiverio 
para después ser liberados en áreas 
de conservación”, explicó.

La experiencia la inspiró a 
escribir el cuento Manú la monita, 
en el que se explica a niños y niñas 
–de entre nueve y 12 años de edad–
lo que sienten los primates durante 
el proceso de translocación.

El cuento tiene datos de la 
historia natural de las especies –la 
importancia de los monos, cuáles 
eran y cuáles son sus depredadores– 
y del proyecto de translocación que 
la UV ha realizado durante cerca de 
30 años en la región de Los Tuxtlas.

Manú es una feliz monita que 
nació en La Flor de Catemaco, 
rodeada del paraíso natural de 
Los Tuxtlas; el resto de su familia 
llegó al lugar años atrás con una 

triste historia a cuestas: vivían en 
áreas de escasa vegetación, poca 
alimentación y riesgos, de las que 
fueron rescatados. Por alguna 
razón, su madre le relatará la 
historia, con el propósito de que 
tenga cuidado.

En febrero de 2013 la Editora  
de Gobierno del Estado de 
Veracruz convocó a participar 
en el Tercer Concurso de Cuento 
Infantil y Manú la monita ganó 
una mención honorífica por su 
calidad narrativa.

A la fecha, el cuento –que 
contiene ilustraciones totalmente 
artesanales, autoría del biólogo 
Ingo Linker– está en busca de un 
espacio para su publicación, con el 
fin de que llegue a las niñas y niños 
de Veracruz.

“Hay pocas personas que le 
apuestan a este tipo de publicación 

que explica a los niños la 
importancia de estos proyectos”, 
lamentó Aguilar Cucurachi, quien 
actualmente estudia el Doctorado 
en Investigación Educativa en el 
Instituto de Investigaciones en 
Educación de esta casa de estudios.

Añadió que en las escasas 
publicaciones dedicadas al sector 
infantil –un público menos 
privilegiado– los temas más 
recurrentes son resaltar los valores 
humanos, la convivencia, el respeto 
por las personas, la igualdad, 
no obstante las cuestiones de 
divulgación científica tienen un 
papel marginal, casi nulo.

“No se busca lucrar, sino que los 
niños puedan leer investigaciones 
científicas”, concluyó la entrevistada.

Exhiben acervo de la Universidad en la Ciudad de México
Las pinturas del orizabeño José Justo Montiel están 
en el Palacio de Cultura Banamex

Fomento Cultural Banamex, A.C., 
y la Fundación Roberto Hernández 
Ramírez, A.C., para dar a conocer  
la producción más significativa  
del artista.

La obra de Montiel se dio a 
conocer en 1942 en la Galería 
Decoración de la Ciudad de México, 
en una época en que se empezaba 
a revalorar el arte decimonónico 
realizado en los diferentes  
estados de la República. Dos años 
después el Palacio de Bellas Artes 
fue sede de la exhibición de varios 

óleos del artista y de otros  
pintores veracruzanos.

Por su singularidad, se les 
consideró como una Escuela 
Regional Veracruzana, en el 
entendido de que los pintores 
se habían formado sin ninguna 
influencia de la academia, y que 
su producción era considerada 
como un arte ingenuo o popular; 
no obstante ahora se sabe que 
algunos de ellos sí tuvieron una 
formación académica.

Tal fue el caso de José Justo 
Montiel, quien a los 14 años 
inició sus estudios de pintura 
en el taller del maestro Gabriel 
Barranco. Más tarde ingresó a la 
Academia de San Carlos, donde 

fue alumno de Pelegrín Clavé. 
Algunos de sus condiscípulos 
fueron Tiburcio Sánchez, 
Fidencio Díaz de la Vega, Ramón 
Sagredo y Felipe S. Gutiérrez, 
con quienes guardó una buena 
amistad a lo largo de los años.

José Justo regresó a Orizaba 
en 1860 y por su taller pasaron 
personajes de la sociedad 
orizabeña, a los que retrató con 
maestría. Su relación con el clero 
secular y regular se hizo evidente 
en sus trabajos. Sus obras dan 
testimonio también, por ejemplo, 
del recibimiento que se dio a 
Maximiliano y Carlota a su paso 
por Orizaba en 1864. Otros géneros 
en los que incursionó fueron los 
paisajes, los temas religiosos y 
algunos bodegones.

Como otros pintores de su 
época, recorrió el país dejando 

varios testimonios de su arte. José 
Justo Montiel nunca perdió su 
personalidad artística. Sus obras 
presentan tendencias que lo 
separan de las enseñanzas de su 
maestro catalán Pelegrín Clavé. 
En algunos retratos maneja con 
maestría las luces y sombras, con 
las que modela los rostros, y con 
fina sensibilidad logra el parecido 
no sólo físico sino psicológico 
de los modelos que posaron 
para él. Sus paisajes son un 
testimonio del hermoso entorno 
veracruzano, región amada  
por el pintor.

La obra de Montiel se exhibe 
en el Palacio de Cultura Banamex, 
ubicado en el Palacio de Iturbide 
en la Calle Madero número 17 del 
Centro Histórico de la Ciudad de 
México, y estará abierta hasta el 
30 de septiembre.

María del Socorro Aguilar Cucurachi

Manú la monita (ilustración de Ingo Linker)
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Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana (UV) se proclamaron 
tricampeones de la Organización 
Nacional Estudiantil de Futbol 
Americano (ONEFA), categoría 
Junior Bantam, luego de vencer 
en su tercera final a los Tigres de 
Coacalco, en el emparrillado de la 
Unidad Deportiva Universitaria.

Con la tribuna llena, los 
aficionados vivieron intensamente 
el encuentro. Los pupilos del 
head coach José Luis Izquierdo 
Bustamante se llevaron el triunfo 
con pizarra de 35-12, dominando 
por tierra y aire a los del Estado 
de México y dando una verdadera 
cátedra como anfitriones.

Comandados por el mariscal de 
campo Mario Alberto Rodríguez, 
quien pronto jugará en la categoría 
Juvenil, los emplumados anotaron 
en forma espectacular, cerrando  
la primera mitad con marcador  
de 15-6, con gran labor ofensiva, 
en tanto que la defensa fue  
una muralla que paró los ataques 
del enemigo.

Conforme avanzó el juego, 
los universitarios tuvieron un 
mejor desempeño, con jugadas 

Categoría Junior Bantam

UV, tricampeón de la ONEFA
“El título motiva  
para seguir adelante”: José 
Luis Izquierdo, head coach

El equipo venció en la 
final a Tigres Coacalco

Mario Alberto Rodríguez, 
mariscal de campo, feliz 
con la corona

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Mario Alberto Rodríguez

estratégicas y bien planeadas que 
se reflejaron pronto en la pizarra, 
pues ya en la recta final dominaban 
por 35-6, permitiendo al cierre una 
anotación más de los visitantes.

El encuentro culminó y  
llegó la ceremonia de premiación 
en la que autoridades de la 
ONEFA entregaron el trofeo 
de campeón a la escuadra de 
Halcones, en el que todos 
festejaron el acontecimiento.

El equipo será reforzado con 
elementos que vienen de la cantera 
Infantil, pues la idea es mantener 
la corona hasta donde sea posible.

El título motiva
José Luis Izquierdo Bustamante, 
aseguró que ganar la categoría 

Junior Bantam  es una motivación 
para seguir adelante.

“Esto es parte del trabajo que 
venimos realizando dentro del 
Programa de Futbol Americano 
en la UV, donde hemos tenido 
grandes satisfacciones, pues 
anteriormente tuvimos la 
coronación del equipo femenil, 
ahora los niños y viene el trabajo 
para la Liga Mayor.”

Izquierdo Bustamante destacó 
la actuación de su equipo: “Todos 
los jugadores se entregaron, 
culminando con las anotaciones 
de Max Marín, Mauricio Degollado, 
Neo Rodríguez y Sergio Cadena, así 
como la gran labor del entrenador 
Ángel Levi Vargas y sus asistentes 
para redondear el trabajo”.

Señaló que en total fueron 
235 jugadores del programa de 
Halcones los que participaron 
en siete categorías de la ONEFA, 
“donde hemos tenido cinco títulos 
a lo largo de dos años, tres de ellos 
de este equipo que viene desde las 
categorías menores”.

Informó que ahora viene 
la participación del equipo 
de Liga Mayor, que iniciará su 
participación a finales de agosto 
ante Pumas Acatlán, mientras 
que los representativos juvenil 
varonil y los femeniles iniciarán 
en octubre.

Esfuerzo coronado
El mariscal de campo del equipo 
campeón, Mario Alberto Rodríguez, 

se mostró feliz por el título 
obtenido: “Fue un gran esfuerzo 
que ahora se vio coronado, pues 
nos olvidamos de vacaciones, 
fiestas y familia para entregarnos 
al entrenamiento; fue muy bonito 
ser campeones en casa y con el 
apoyo de nuestra gente”.

Respecto de la final ante los 
Tigres de Coacalco, el destacado 
jugador señaló que todo les salió 
bien: “Seguimos las indicaciones 
del entrenador y la experiencia 
obtenida en los torneos 
anteriores sirvió para lograr el 
tercer título”.

Finalmente dijo que ahora 
ascenderá a la categoría Juvenil, 
en la que brindará su máximo 
esfuerzo en busca de otra corona.

Las Halconcitas de la Universidad 
Veracruzana vencieron con pizarra 
de 20-15 a las Ositas del CETYS del 
Distrito Federal, para llevarse el título 
de la categoría mayor de la Asociación 
Nacional de Futbol Americano 
Femenil (flag ball).

José Luis Izquierdo 
Bustamante, head coach del 

Halconcitas, campeonas del flag ball
Las chicas de la UV vencieron 20-15 a Ositas del CETYS

SANTIAGO MORALES ORTIZ equipo, explicó que esto fue 
posible gracias a la labor de 
conjunto y a la estrategia 
planteada por el técnico Edgar 
Sastré, además de la brillante 
actuación de la jugadora estelar 
Daniela Mendoza, quien anotó 
los tres tantos del triunfo y los 
puntos extra.

Dennis Bordonave, Estefanía 
Castro y Jessica Rodríguez 

tuvieron un brillante desempeño 
en el Deportivo Cuauhtémoc, 
apoyadas por las experimentadas 
Ana Vite, Cecilia Viveros, Ixcihú 
Velasco y Fany Muñoz.

Tras la ceremonia de 
premiación, donde las 
Halconcitas recibieron el trofeo 
de manos de autoridades de la 
Asociación Nacional, el festejo 
fue en grande.
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Los atletas de la Universidad 
Veracruzana (UV) Jacinto  
Martínez Armas, Julio Herrera  
León y Arturo Moreno 
Loyo tuvieron una brillante 
participación en el Campeonato 
Nacional de Atletismo Master, 
celebrado en Morelia, donde 
obtuvieron medallas de oro, plata 
y bronce como integrantes de la 
delegación veracruzana.

De las seis delegaciones 
participantes, Veracruz ocupó el 
segundo lugar en el medallero, 

La eliminatoria rumbo a  
la Universiada Nacional  
Puebla 2014 será difícil, pues 
cuando la región es sede sólo 
avanza un equipo, señaló 
Yanga Melgarejo Ortiz, titular 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la Universidad 
Veracruzana (DADUV ).

El Curso Vacacional “Ollín”, 
organizado por la Dirección 
de Actividades Deportivas de 
la Universidad Veracruzana, 
convocó a más de 600 
participantes en 15  
disciplinas distintas.

En el curso, que se llevó a 
cabo del 8 de julio al 2 de agosto, 
los deportes que reportaron 
mayor participación fueron: 

Atletas UV destacaron en el 
Nacional Master de Morelia
Jacinto Martínez, Julio Herrera y Arturo Moreno lograron medallas de oro, plata y bronce
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Se entrenan con muchas ganas

Deportistas luchan para ir 
a la Universiada 2014
Sólo calificarán los primeros lugares, por tratarse de la Región VII del Condde

Informó que para 2014, la sede 
del Regional será el estado de 
Hidalgo, mientras que la Universiada 
Nacional se efectuará en Puebla.

La Región VII del Consejo 
Nacional del Deporte de la 
Educación (Condde) está 
conformada por los estados de 
Puebla, Hidalgo, Tlaxcala, Oaxaca 
y Veracruz, por lo que se torna 
doblemente difícil la competencia.

Curso vacacional Ollín tuvo 
más de 600 participantes
Realizaron diferentes disciplinas deportivas

“Nosotros buscaremos repetir 
como primer lugar en el Estatal, y 
luego ir a refrendar nuestra posición 
en el Regional de Hidalgo”, dijo.

Respecto a la actuación de la 
delegación de Halcones UV en 
la pasada Universiada Nacional 
Sinaloa 2013, Melgarejo Ortiz señaló: 
“En el medallero no nos ubicamos 
en la posición que queríamos, 
sin embargo por puntos estamos 
contentos porque equipos  
de conjunto mejoraron su posición a 
nivel nacional, como el de handball 
y el de futbol rápido femenil”.

El funcionario universitario 
destacó el nivel de varios 
integrantes de la delegación, “pues 
por primera vez convocaron a siete de 
nuestros elementos a la preselección 
nacional universitaria; Brianda 
Solís, en soccer femenil, así como 
Jonathan Camacho, quien asistió al 
Mundial de Kazán, Rusia”.

Sobre el  programa de 
estímulos económicos que 
recientemente entregó la UV a los 
deportistas que lograron medallas 
en Sinaloa, informó que se instaló 
hace cinco años. “Se trata de un 
premio especial que se hace a los 
ganadores de medallas, además 
tenemos el programa de becas, en 
el que también están incluidos, 
así como el de estímulos a  
los entrenadores”.

natación, futbol soccer, futbol 
rápido, basquetbol y voleibol; 
también hubo actividad en 
handball, clavados, tenis de mesa, 
ajedrez, halterofilia, gimnasia, 
taekwondo, beisbol y judo.

Los asistentes acudieron 
acompañados por los padres 
de familia, quienes tuvieron la 
oportunidad de observar las 
enseñanzas de instructores 
profesionales y especialistas en 
cada una de las disciplinas. Yanga Melgarejo Ortiz, titular de la DADUV

La natación fue una de las actividades más concurridas

detrás de Puebla, y la tercera 
posición fue para el Estado  
de México. 

La justa se desarrolló del  
25 al 28 de julio y fue 
clasificatoria para el Mundial 
de Río de Janeiro, Brasil, que se 
efectuará en noviembre.

Los universitarios compitieron 
en la pista de la Unidad Deportiva 
Bicentenario de Morelia. Ahí, Julio 
Herrera obtuvo la presea de oro 
en la prueba de relevos de 4 x 100, 
categoría 65-69 años, junto a Saúl Ríos 
(Veracruz), Rigoberto Soto (Orizaba) y 
Héctor Chávez (Poza Rica).

Jacinto Martínez ganó plata 
en relevos de 4 x 100, categoría de 
70-74 años, con el equipo integrado 
por Julio Sobrevilla (Veracruz), 
Rafael Arredondo (Coatepec) y 
Amado Martínez (Xalapa).

A nivel individual, Jacinto 
Martínez ganó medallas de plata en 
100 y 200 metros planos, pruebas 
en las que mostró su experiencia  
y poderío.

Arturo Moreno Loyo, quien  
este año se integró al equipo de 
la UV, ganó medalla de plata en la 
prueba de salto de altura y bronce 
en salto de longitud.
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La Escuela de Natación de Halcones 
de la Universidad Veracruzana (UV) 
obtuvo su décimo título dentro del 
Torneo Estatal de Curso Largo 2013, 
celebrado en el Centro Acuático 
“Leyes de Reforma” de Veracruz, y 
logró la calificación de 12 elementos 
al Nacional de Guadalajara.

Más de 50 elementos pusieron 
en alto el nombre de la UV en la 
justa que reunió a los mejores 
clubes de la entidad veracruzana y 
otros invitados. Los Halcones fueron 
primeros al sumar un total de  

El Torneo Nacional de Ultimate 
Frisbee (disco volador), organizado 
por la Universidad Veracruzana  
(UV), reunió a un total de 19 
equipos en el Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte.

Los equipos de Malaki  
de Querétaro y Halcones 
UV destacaron en esta etapa, 
la segunda clasificatoria para el 
Panamericano de Brasil. La tercera 
y definitiva será en el Estado de 
México, en fecha aún por definir.

Más de 350 alumnos de cuatro a 17 
años participaron en actividades 
deportivas, de naturaleza, 
campamento, cultura, talleres de 
ciencia y arte, dentro del Curso 
de Verano 2013 que organizó la 
Fundación de la Universidad 
Veracruzana (UV) y que se llevó a 
cabo con éxito en las instalaciones 
de la Unidad Deportiva 
Universitaria (UDU).

El evento se realizó con el apoyo de 
la Asociación de Scouts de Veracruz, 
Campamentos Candaana, el Consejo 
Veracruzano de Ciencia y Tecnología, 
el Herpetario Universitario e 
Integramos, A.C. 

Al respecto, Carlos Castillo Salas, 
gerente del Campus para la Cultura, 
las Artes y el Deporte de la UV, señaló 
que el curso cumplió con  
las expectativas de manera correcta, 

Halcones obtuvieron décimo 
título estatal en natación
Ganaron el Torneo Curso Largo y calificaron al Nacional de Guadalajara
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mil 157 puntos, seguidos por  
el Club Olimpia de Pachuca, 
Hidalgo, con 788, y el Acuario de 
Veracruz, con 760.

Clasificados al Nacional
Los elementos clasificados al 
Nacional, que se llevó a cabo 
del 2 al 7 de julio en la Alberca 
Panamericana de Guadalajara, 
son los Halcones: Eduardo 
Orihuela Flores y Alejandro 
González Ramírez, categoría 19 y 
mayores; Manuel López Lorenzo 
y Karen Arias Zagal, en 17-18; 
Israel Barojas Flores, Fernando 

Hernández, Alexis Magaña y 
Alejandro González Ramírez, en 
13-14;  Paola Cano, 15-16; Jorge 
Luis Hernández, Yamir Ramos 
Croda y Juan Francisco Ávila, en 
11-12 años.

La presencia del rector Raúl 
Arias Lovillo en el evento estatal 
fue grata, pues apoyó a los 
Halcones y los felicitó por su 
gran desempeño.

La delegación de la UV estuvo 
encabezada por los entrenadores 
Santiago González Serralde, 
Denisse Olivares Romero y 
Jerónimo Guzmán Saldaña.

En la Unidad Deportiva UniversitariaNacional de Frisbee reunió a 19 equipos
Fundación UV realizó 
curso de verano

Malaki de Querétaro y Halcones pusieron la muestra en la justa del disco volador

La escuadra de Malaki de 
Querétaro venció con marcador de 
13-10 a los Halcones de la UV en la 
gran final varonil; el duelo, reñido de 
principio a fin, fue presenciado  
por un público numeroso en el  
campus universitario.

En la etapa semifinal, Malaki 
se impuso a Samurai del Distrito 
Federal, con apretado marcador de 
9-8; en tanto, Halcones dio cuenta 
de Kawuabongas de la UNAM por 
13-7. En el juego por el tercer lugar, 
Kawuabongas derrotó a Samurai  
por 13-11.

Dentro de la rama femenil  
el campeón fue la Selección  
Sub-23 de México, que en  
forma invicta con siete triunfos  
se impuso a Mala Fama de la  
UNAM por 13-8.

El tercer lugar fue para 
Halconas UV, al vencer a Fris Girls 
del combinado Puebla-Tlaxcala 
por 13-7.

Buen ambiente se vivió en 
el escenario, donde muchos 
aficionados acudieron a 
presenciar los encuentros de este 
espectacular deporte.

“para dar a los papás la confianza que 
nos  brindaron al traer a sus hijos”.

Señaló que fueron alrededor de 80 
los monitores que trabajaron al frente 
de los diferentes grupos, “con buena 
respuesta de los padres de familia 
y mucho interés de los niños, pues 
hemos mejorado en muchos aspectos 
respecto a los años anteriores”.

Castillo Salas comentó que 
al evento se sumó el Curso de 
Sensibilización a cargo de la 
Asociación Civil Integramos,  
que encabeza la instructora Itzel 
Beristain, destacando el trabajo de la 
Asociación de Scouts de México, A.C., 
con los coordinadores José Manuel 
Estrada e Isaac Eduardo Osorio.

El curso inició el 8 de julio 
y concluyó el 2 de agosto en 
las instalaciones de la Unidad 
Deportiva del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte  
de la UV.

Los entrenadores Santiago González, Denisse Olivares y Jerónimo Guzmán

Halcones UV, digno subcampeón

Los participantes en las instalaciones de la UDU




